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ПОСТАНОВЛЕНИЕ
администрации Томской области

о материальном вознаграждении ветеранов войн, тружеников тыла 
военных лет в связи с празднованием Дня Победы,

ОСНОВАВА 
Д ИЮНЯ 

Ш 7  ГОДА
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ЕЖЕДНЕВНАЯ ГАЗЕТА

ВТОРНИК, 28 АПРЕЛЯ 1992 ГОДА ф Х2 73 (21447) ф ЦЕНА 1 РУБ. (в розаш,у)

Колонке дежурного ебоэренатвян

Пощадите стариков!
То, что случилось, невеликий город воспринял почти 

спокойно. На памятник бывшему вождю пролетариата 
в 41,евтре Колпашева кто-то вочью вылил ушат трязно- 
краОной краски. Бесформенное пятно расплылось на го
лове, плечах, залило часть каменного пальто.

Не было возле памятника толпы оеваж, не было гром
кого возмущений. Правда, люди все-таки собирались. В  
основном стари!ки. Подходили о цветами, ставили у 
постамента корзины. Д аж е произносили речи, стара
ясь при этом не смотреть на загаженную статую. Выло 
утро 22 апреля.

Журналисты местной газеты на мой вопрос, будут ли 
они пМсать о происшествии, после раздумья ответили 
встречным вопросом:' а зачем? Мудрый; надо признать, 
ответ. Кому довелось, и так увидели. А  кому не дове
лось... считай, что к лучшему. Зачем возводить в собы
тие бессмысленную пакость? Ведь найти виновников все 
равно не удастся. И про политические убеждения в этой 
СВЯЗИ1 рассуждать неуместно: те, у кого они есть, говорят 
на другом языке.

Просто сделали ночью мелкие люди безнаказанное 
дело: наплевали в чужие души. И в первую очередь, осо
бенно ощутимо — в души тех стариков, которые утром 
22 апреля проснулись с ощущением праздника. Да, 
почти отмененного, лишенного прежнего ажиотажа. Но 
все равно праздника, сопровождавшего их всю долгую  
сознательную жизнь. Слитого ~  не разорвешь — с ми
ровоззрением, |С идейными ценностями (ведь были такие, 
были!), и просто с грузом прожитого. Отменить празд
ник нетрудно. Но как «скорректировать» жИ1знь, подо
шедшую к закату?

Бывает, история разворачивает свой курс. Меняет по
литику государство, меняют экономический строй пред
приимчивые люди. Меняются лидеры и  куми|ры. Для ко
го-то это — начало жизни. Кому-то в расцвете сил ин
тересно сравнить прожитое и новое. Для стариков это 
всегда трагедия И боль. Боль, которую не снимешь са
мым редким лекарством. Можно только п^тяутпчь...

Довелось побывать зимой на первом в Колпашеве со
брании новой рабочей компартии. Той самой, которую — 
в целом не без оснований — обвиняют сейчас в ставке 
на ненависть 1и ;реанимацию классовой борьбы. Но в 
фойе музыкального училища (директор которого рискнул 
приютить полукрамольиое собрание) седовласые горожане 
собирались, не скрывая волнения и того ж е празднич
ного чувства. Жадно внимали, сидя в зале, знакомъш  
словам: о крепости) партийных рядов, о ленинских идеях 
и борьбе за  светлое будущее. Обсуждали с забытым ж а
ром состав бюро и механику сбора взносов. Как могло, 
продлевало собрание праздник и х  возвращения в про
шлую жизнь. Продлевало иллюзию нерушиЫости про
шлого.

Может, придержим в >свлан с этим злые слова? Мо
жет, простим 'Старикам их слабость? Ведь все равно, как 
ни затягивай они собрание, как ни обманывай друг дру
га, ибм возвращаться в реальную жизнь. В  ту, в которой 
совет ветеранов озабоченно считает, за сколько и где 
можно продать защитного цвета плащи, гимнастерки и 
брюки подростковых размеров, оставшиеся от былых 
караулов у  Поста номер один, у  коллашевского Вечного 
огня. Огонь погасили: городу нечем платить за газ. Л 
продав одежонку, можно выручить кое-что на продукты 
для самых вищик...

Кто-нибудь посчитал: сколько из стариков оказалось 
одинокими Именно в эти последние месяцы, когда из 
семейньЛк кошельков в никуда улетают уж е не рубли, а 
сотни и тысячи?

На собрании на местном промкомбинате, где рабочие 
обсуждали, смогут ли (и какой суммой) помочь своим 
пенсионерам, голосование решило: не смогут. Нет на 
счету у комбината «лишних» денег. Без того помогают 
.многодетным семьям, одиноким матерям. Молодым ра
бочим деньги тоже не помешают. Вопрос председателя 
городского совета ветеранов Александра Григорьевича 
Монголина:

— А старикам-то кто поможет? — ненадолго завис в 
тишине. А лотом молодой голос парировал;

—  Пусть им дети помогают! Дети-то где у них?..
Вряд ли забуду теперь старушку в ветхом, но опрят

ном пальто, которая, сюрб1<вшись от вопроса, медленно 
повернулась на голос и, так и  не распрямившись, робко 
произнесла;

— Где твои-то дети будут — знаешь ли?
Господи, пощади стариков! Убереги их от нас в это 

трудное,, смутное время...
Мы ещ е сильны и здоровы. Мы легко забываем про

шлое, не имея рубцов ни в памяти, ни в душе. .. >се-таки 
время было к нам благосклонней.

А  они ничего не ждут от вас: только боли не добав
лять.

Е. ЗАЛОГИНА,

У машиж еосфдай

Кузбасс финансирует 
гласность

АДМИНИСТРАЦИЯ КУЗБАССА ВЫСТУПИЛА ИНИ
ЦИАТОРОМ создания фонда поддержки средств массо
вой информации и выразила готовность первой вложить 
в его уставный фонд пять—шесть миллионов рублей.

Этот фонд, по мнению главы администрации области 
Михаила Кислюка, позволит избежать закрытия местных 
изданий при увеличении расходов на бумагу и полигра- 
фимеские работы и обеспечит независимость прессы, ко
торая отражает разные точки зрения на ситуацию в ре
гионе и тем самым не дает повода исполнительной вла
сти терять ориентиры.

«Российская газета», 23 апреля 1992 г.

— В каком размере будет выплачена пенсия а мае 
1992 года?

— Когда начнется выплата пенсий по новому Закону? 
На вопросы читателей отвечает начальшщ пенсионно

го отдела облсобеса М. А. КИНЯЙКИНА.

— Новый Закон «О дос
рочном введении в действие 
Закона РСФСР «О государ
ственных пенсиях а 
РСФСР» принят Верховным 
Советом РФ 3 апреля 1992 
года.

■Законом П|редусмотрено 
введение в действие рос
сийского Закона о пенсиях 
в полном объеме с 1 мая 
1992 года вместо ранее наз
наченного срока — 1 июня

ДВОЙНАЯ
ПЕНСИЯ

1992 года. В связи с повы
шением минимального раз
мера, введением новых 
правил в механизм исчис
ления размера пенсий пе
рерасчету подлежат все ви
ды пенсий.

Из -за недостатка време
ни для перерасчета пенсий, 
их выплата будет произве
дена следующим образом:

в мае текущего года пен
сии будут выплачены в 
двойном размере по имею
щимся' в отделениях связи 
поручениям. Аналогичным 
образом будут выплачены 
пенсии в отделениях Сбер
банка: _

в течение апреля-мая ор
ганы социального обеспече
ния проведут работу по пе
ресчету пенсий, и в июне 
текущего года они будут 
выплачены в новом разме
ре с учетом выплат, произ
веденных в мае.

Кто защитит потребителя?
ЧЕМ ДАЛЬШЕ В РЫ 

НОК (ИЛИ, ЧЕМ БЛИЖЕ 
К НЕМУ), тем настойчивее 
звучит этот вопрос, в  прин
ципе ответ на него извес
тен: защищать права пот
ребителя должен закон, но 
для этого Он должен рабо
тать. Тому, как исполняет
ся в области антимонополь
ное и иное законодательст
во, посвящалось состоявше
еся недавно по инициати1ве 
/областного антимонопо1ль- 
ного управления совещание.

Мы >то емделм

Оно было представитель
ным, собрало руководителей 
милиции, областного суда, 
арбитр!ажа, налоговой инс
пекции! ответственных ра
ботников областной дро^ку- 
ратуры, службы безопасно
сти.

Со|рещание носило • кон
фиденциальный характер, 
во можно сказать, что на 
нем (Отмечалось снижение 
качества {многих томе^и1х 
товаров, в том числе и про
довольственных. jroBopK- 
лось, что немало товаров.

закупленных в прошлом го
ду по НИЗКИ1М ценам, зале
жалось на базах н складах. 
В то ж е время в торговле 
фиксируются массовые на
рушения установленного по
рядка ценообразования. 
Прозвучала другая инфор
мация.

Участники совещания об
судили предложения по сов
местным действиям анти
монопольного управления, 
правоохранительных орга
нов, налоговой инспекции.

Да, то, что вы видите на снимке, — 
всерьез и надолго, потому что ребятишки, 
которых обливают холодной водой на 
улиЦе, прямо на снегу, без этого уже  
больше Не могут.

Директор яслей-сада № 58 манометро
вого завода Людмила Ллександ1>овна 
Дмитриева с уверенностью говорит, что 
процедура дел ает . детей здоровыми, креп
кими и сильными духом. Л те немногие, 
которые от любого сквозняка получали 
насморк или кашель, напрочь избавляют
ся от них.

УРОК в МУЗЕЕ
В!АБОТНИК1И КРА:Е|ВЕДЧЕ10КаГО МУ

ЗЕЯ В ПОДГОРНОМ стали помощниками 
учителей в проведении уроков природо
ведения, истории. Тут, в небольших за
лах музея, сама обстановка дышит родной 
природой и историей. Подходи к экспо" 
натам, даже потрогать можно свЩетелъ- 
ства старинного быта прабабушек, уди
виться огромности бивней мамонта. Ухо
дят ребята е т^ких уроков с нежеланием. 
И предмет школьный западает в память 
глубоко без всякой зубрежки.

Свои налоги — 
хорошие 
налоги

с  ПЕРВОГО АПРЕЛЯ в соответствии с 
Законом об основах налоговой системы в 
Росси1йской Федерации администрация 
Первомайского района лРнняла решение 
ввести ряд местных налогов на террито
рии района. Заместитель главы админ№ 
страции Н. Н. БЛЬХАНОВ назвал коррес
понденту редакции некоторые пункты ре
шения, которые могут быть интересны и' 
в других районах области.

Установлен сбор за право торговли на 
один день. За  место на необорудованных 
площадках —• W рублей с местных жите
лей, 25 >— с приезжих. На оборудованных 
площадках соответственно — 30 и 40 руб
лей. При торговле с машин плата следу
ющая. Торгуя с легковых автомобилей,

, местные платят 60 рублей, приезжие — 70, 
с грузовых автомобилей и из ц»№терн — 
100. В случае отсутствия квитанции об 
уплате — штраф 500 рублей. Разовая оп
лата поступает в бюджет той территории, 
где идет торговля.

Одвако если местный продавец имеет 
справку о том, что продукций, которую он 
продает, получена своим трудом, в лич
ном хозяйстве, — от уплаты налога он ос* 
вобождается, „

Жители района будут платить целевые 
взносы на благоустройство территории и 
содержание милиции'. Для предприятий 
—: один процент от годового фонда зар
платы и процент от двенадцати мини
мальных месячных зарплат — для каж
дого жителя. На селе, эти ставки будут 
установлены сельским сходом.

Кроме того, установлены сборы за  вы
дачу ордеров, документов на обмен жи1л- 
площади, перепродажу автомашин, ли
цензионный сбор на право торговли 
спиртным. Все вместе налоги дадут в ме
стный бюджет около полумиллиона руб
лей.

Во всем мире люди предпочитают пла- 
ти)гь налоги в местный, а не в централь
ный бюджет, ибо тогда они видят, на что 
идут и х  деньги.

Приговор

свои ВОРЫ, ЗАВАРЗИНСКИЕ
УВИДЕВ СВЕТ В ОКНАХ 

ДАЧИ, ЗАВА'РЗИНЦЫ уди
вились; хозяева жили здесь 
в основном летом. Покрича
ли — нет ответа. А  на ве
ранде разбито стекло.

За постыдным занятием 
цой{мяли' мужчины извест
ных на селе парней. Семен 
Демченко, которому вот-вот 
должно бьио исполнится 
восемнадцать, работал в 
совхозе «Бершининский», 
потом в кооперативе, потом 
в местном гараже. Сергей 
Никифоров на полгода стар
ше. Тоже трудом себя не

изнурял, когда числился 
скотником животноводчес
кого комплекса.

Три бутылки ви'па выпи
ли оболтусы в тот вечер и 
объяснили потом, что хоте
лось еще. На чужой даче 
все перевернули в поисках 
медовухИ!. Однако хозяев1а> 

в отличие от них спиртным 
не увлекались. Щриш'лссь

Выпуск 1ПОДГОТОВИЛИ; В- 
Автошин,. В. Брындина, Я. 
Варкентин, А. Васильев, С. 
Позднякова, Н. Чуков, Н. 
Шеремет.

Демченко И Никифорову до
вольствоваться «закуской». 
Кроме л]родуктовых запа
сов, прихватили куртку и 
брюки.

Приговор Томского рай
онного народного суда — 2 
года лишения свободы каж
дому. Но сочли возможным 
судьи отсрочить исполнение 
приговора на год. Ведь воры 
раскаялись, преступление 
совершили впервые, в дет
стве воспитьшались в не
полных семьях.

В связи с празднованием 47-й годовщины Побе
ды советского народа в Великой Отечественной 
войне

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Рекомендовать главам администрации горо

дов и районов отметить День Победы как всенарод- 
ный празд н ик. Разработать и утвердить 
мероприятия, связанные с подготовкой и проведе
нием празднования. Организовать чествования и 
встречи с ветеранами войн и тружениками ты{1а.

2. Рекомендовать руководителям промышлен
ных, сельскохозяйственных предприятий, других 
организаций произвести расходы по оказанию ма
териального вознаграждения ветеранам войн, тру
женикам тыла, вдовам, всем, не порвавшим связь с 
производством, за счет средств предприятий и ор
ганизаций.

Ветеранам, ранее работавшим в школах, боль
ницах, учреждениях культуры, государственных уч
реждениях и других бюджетных организациях, 
ветеранам, порвавшим связь с производством (пе
реехавшим из других мест проживания), материаль
ное вознаграждение произвести из фондов 
социальной защиты городов и районов.

Для частичной компенсации расходов местных 
администраций выделить из областного фонда со

циальной защиты 7,5 млн.рублей. i
Размер денежного вознаграждения опреде 

лить в сумме до 500 рублей каждому.
3. Главам местных администраций, руководиte 

лям промышленных, сельскохозяйственных пред 
приятий, ком м ерческих и кооперати*вных 
организаций рассмотреть вопрос использования 
выделенных средств на оказание социальной помо
щи на отоваривание продуктами, товарами повсед
невного и повышенного спроса, в том числе и на 
частичную компенсацию стоимости продуктов

4. Отделу продовольственных товаров (Аверья
нова) из фондовых ресурсов выделить необходи
мое количество продовольственных товаров и 
обеспечить продажу их вышеупомянутым категори
ям граждан.

5. Управлению социальной защиты (Дмитриев), 
совету ветеранов войны и труда (Моисеев) разрабо
тать порядок и осуществить с участием обществен
ности контроль за реализацией выделенных 
денежных и продовольственных ресурсов.

6. Контроль за выполнением данного постанов
ления возложить на советника главы администра
ции А.П.Габрусенко.

В.КРЕСС, 
глава администрации.

ОТ РЕДАКЦИИ. Порядок осу
ществления материального воз
награждения еще уточняется 
администрацией области. Как 
( продуктами, деньгами или това

рами), где — все это будет объяс
нено главам местных админист
раций, руководителям
предприятий и организаций и, 
конечно, самим награждаемым

(через местные администрации, 
руководство предприятий или 
средства массовой информа 
ции).

орячая тема

’ ’ Посевнун) проведем. А дальше?”
-  з а д а ю т  в о п р о с  з ы р я н ц ы

Чуть больим месяца назад, 24 марта, "Краснов 
знамя" ужа публиковало письмо из Зырянского района. 
В нам исполнительный директор мастного РАПО Ю .П о- 
встьянов рассказал, как рукоаодитали хозяйств оценивают 
ситуацию, сложикшуюся на сала. В лродопжаниа темы 
газета изложила постановланиа Верховного Совета " О  
хода аграрной реформы в Российской Фадарации". В 
этом документа, как и в вышадшам раньим аналогичном 
постаноаленни правительства, говорилось о мерах под
держки даравни, всего агропромышленного комплекса. 
Теперь можно сослаться еще и на известные решения V I  
Съезда народных дапутатоа России.

Вопросов, однако, у зырянцав (и, видимо, на только 
у них) не убавилось. Об этом свндетальствуат полученное 
недавно новое письмо Ю .ПОВСТЬЯНОВА.

21 апреля, сообщает автор, в 
совхозе "Зырянский" состоялся 
районный семинар-совещание 
специалистов сельского хозяйст
ва, механизаторов, посвящен
ный предстоящей посевной. 
Были подведены итоги подготов
ки, высказаны рекомендации. 
Много говорили о том, что трево
жит. Например, о том, что еже
годно увеличивается
зараженность посевов зерновых 
корневой гнилью, другими бо
лезнями, что медленно, но верно 
ведет к снижению урожайности. 
А что тревожит еще?

-  Механизаторы, -  сказал 
главный агроном "Зырянского"
С.В.Захаров, — что могли, готовя 
технику, сделали. Но можно ли 
считать ее готовой, если 6 сеялок 
из 10 стоят без шестерен, культи
ваторы — без лап-рыхлителей, 
нет ленты к транспортеру для за
грузки семян.

Все последующие выступле
ния звеньевых, бригадиров были 
похожими на это. Мало утеши
тельного сказал механизаторам 
,и заместитель начальника обл- 
'сельхозуправления В.А.Маль-4,

цев, хотя большая работа воз
главляемой им службы снабже
ния известна.

Разговор неминуемо пере
шел к другим сельским пробле
мам. Вот что о них думают 
участники семинара.

Нынче производство молока 
в районе сократилось примерно 
на одну десятую часть, ежеднев
ный недобор -  8 тонн. Раньше с 
крестьянина требовали: дай 
больше продукции. Сегодня рай
онный маслозавод отказался 
принять молоко у совхоза 
им.Свердлова. Производимое 
масло по существующим ценам 
никто не берет, в завышении цен 
обвиняются крестьяне.

Зная, что на днях состоится 
сессия областного Совета, зы
рянцы обращаются к депутатам. 
Пусть создадут комиссию, х о т  и 
без нее легко выяснить, что базы 
агроснаба забиты техникой, так 
как у хозяйств нет средств на ее 
покупку. База "Восточная" за
должала заводам-изготовителям 
запчастей на 88 миллионов руб
лей, так как хозяйства не могут 
рассчитываться с базой. А если

еще до посевной произойдет и 
повышение цен на ГСМ?.Тогда 
только на ее проведение потре- 

•буются дополнительно многие 
миллионы рублей. А хозяйства 
еще не получили расчет за моло
ко, проданное в феврале-марте. 
Руководители больше не нахо
дят слов, чтобы объяснить кол
хозникам  складывающееся 
положение. Дисциплина труда 
падает. Производство завтра бу
дет неуправляемым.

Никто никого не держит в 
колхозе, совхозе. Но и государ
ство не может каждого желаю 
щего обеспечить тракторам, 
автомобилем, прицепным инл.'.' 
тарем. Пусть у фермеров все ла 
ди^Тся, но оци завтра не 
накормят. А коллективное хо
зяйство под угрозой развала. Не 
спасут и личные подворья. Орга
ны уп(завления, статистики рас
полагают всеми необходимыми 
цифрами, надо вдуматься в них. 
Ярлыки "феодалы", "помещики" 
в адрес руководителей колхозов 
и совхозов ничего не объясняют, 
проблём не снимают. А "поме
щиков" удерживают на работе 
только чувство долга перед кол- 
лективог.), ответственность за то. 
что надо как-то поддерживать 
социальные объекты -  сад, шко
лу, медпункт. Кстати, нынче бюд- ' 
жет на их содержание пока ещ§ 
не дал ни копейки.

В письме есть просьба не 
только к депутатам, но и к город
ским рабочим -  не уходить в ре
шение только своих проблем. У 
большинства рабочих сохрани
лись корни в деревне. Неужели 
горож ане могут допустить 
мысль, что оставшиеся крестья
нами люди способны'на умыш
ленный саботаж?

Госсанэпиднадзор сообщает

ЧТО НАМ НЕГОЖЕ
Много шума среди торговых 

работников наделал недавний 
рейд руководителей городского 
и областного центров санэпид- 
надзора по продовольственным 
магазинам Советского района. 
Да и то сказать -  ни один из пяти 
проверенных магазинов не тянул 
даже на "троечку" по соблюде
нию основных правил реализа
ции скоропортящ ихся
продуктов. Было составлено де
сять протоколов. Суммы штра
фов колебались от 200 до 500 
рублей. Вынесено два постанов
ления о закрытии.

Директора проверенных ма
газинов заверили, что нарушений 
больше не допустят, все немед
ленно исправят. А некоторые да
же пригласили приехать еще.

Приглашение было принято, и 
через неделю рейд повторился.

Картина, которую мы увидели, 
весьма напоминала известное 
полотно "Не ждали". Немые сце
ны повторялись из магазина в ма
газин.

Так, в магазине "Елань" тор
говали ливерной колбасой, не ох
лаждая ее, молоко и кефир -  с 
истекшим сроком реализации. 
Если в прошлый раз директор ма
газина Г.И.Федулбва сумела до
казать, что до окончания срока 

. реализации колбасы остается...25 
минут, то на этот раз сказать было 
нечего. В универсаме по улице 
Красноармейской продавали мо
локо и кефир с истекшим сроком 
реализации. А в объединенном 
мясо-рыбном отделе два продав
ца никак не наладят раздельную 
торговлю сырой и готовой про
дукцией. Это, оказывается, очень 
сложно для директора магазина

В.М.Нефедовой.
В магазине "Россиянка", что 

на улице Кулагина, бойко тор
говали с одних весов колбасой и 
рыбой. А завидев представите
лей санэпидслужбы, утащили в 
подсобку три ящика молока, 
опять же с истекшим сроком реа
лизации. Именно здесь можно 
увидеть табличку на прилавке: 
"Молоко кислое", цена 10 руб. 30 
коп. Директор магазина О.А.Гар
маш охотно соглашается с заме
чаниями, но не устраняет 
причины.

Еще хуже дела в небольших 
магазинах, где также предстоит 
наводить порядок.

В. КОНДРАТ-ЬЕВ, 
главный врач городского 

центра ГСЭН.

НОВОСТИ •  ПРОИСШЕСТВИЯ

М е ж д у н а р о д н а я  
V  о б с у д и л а  пе

д е л о в о г о  с о т р у  д н и
ЖЕНЕВА, 27 апреля. (Корр. ИТАР-ТАСС Борис 

Шабаев). "Россия -  .новая эра бизнеса" — двух
дневная конференция под таким названием завер
шила свою работу в женевском отеле "Интеркон- 
тиненталь". Свыше 70 руководителей крупных за
падных промышленных корпораций и банков со
брались здесь для встречи с представительной рос
сийской делегацией. В ее составе -  министры, веда
ющие вопросами экономической реформы и внеш
неэкономических связей, известные экономисты.

Особое внимание участников привлекло вы
ступление первого вице-премьера Российской Фе- 

- дерации Егора Гайдара, который остановился вчера 
на несколько часов в Женеве по пути в Вашингтон.
В той ситуации, какую мы получили в наследство, 
отметил Егор Гайдар, у правительства России не 
оставалось иного выбора, кроме как решительно 
идти вперед и по возможности сжать во времени 
наиболее трудный для населения этап радикальных 
реформ. Состоявшийся недавно Съезд народных 
депутатов России, подчеркнул он, ознаменовался 
важным результатом: обеспечена политическая ба-

к о н ф е р е н ц и я  
р с п е к т и в ы  
ч е с т н а  с Р о с с и е й .
за для продолжения и углубления курса реформ. 
На повестке дня вопросы открытия российской 
экономики для эффективного сотрудничества с за
рубежными партнерами. Это означает, что в число 
своих приоритетных задач российское правитель
ство включает обеспечение стабильности и поэтап
ный переход к конвертируемости рубля.

Оживленные дискуссии возникали на конфе
ренции вокруг- вопросов налоговой политики и за
щиты частной собственности, принципов и 
механизма приватизации, стабильности таможен
ных правил, земельной собственности и развития 
фермерских хозяйств.

Не по всем из них россиянам удавалось дать 
достаточно убедительные ответы западным биз
несменам, но. как отметил, завершая дискуссию, 
председатель конференции, директор восточноев
ропейского' отдела компании "Ролле Ройс" Ральф 
Лэнд, среди собравшихся нет ни одного человека, 
который не понимал бы, сколь сложные и масштаб
ные задачи приходится сейчас решать российским 
руководителям.
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Взаимоотношение государства и новых рыночных 

структур — (вот тема йчередной беседы корреспондента 
газеты и (начальника отдела Государственной налоговой 
инспекции по Томской области Михаила Ивановича 
ПАВ Л ЮШКЕВИЧА.

— Предприятия смешанных форм собственности, — 
говорит Михаил Иванович,— на основе Закона перечис
ляют налоги в бюджет от своей прибыли, как и все ос
тальные, а мы обеспечиваем поступление этих перечис
лений.

— У в^шей службы До
вольно длинное название — 
отдел налогообложения при
были (доходов) предприя
тий смешг-.шых форм соб
ственности,

— В число - смешанных
форм входят акционерные 
общества, товарищества, 
частные предприятия, раз
ного рода биржи, брокер
ские конторы — то есть все 
рыночные структуры. Кро
ме кооперативов, государст
венных предприятий и об
щественных организаций. 
Все же остальное многооб- 
?разг(е фррм собственност|и 
отнесено под наш контроль. 
Все они на нашем профес
сиональном языке называ
ются плательщиками. На 
первое января нынешнего 
года их. насчитывалось две 
с половиной тысячи. За  
один* лишь первый квартал 
количество их увеличилось 
примерно на 25—30 процен
тов! О таких темпах обыч
но говорят: «растут как
грибы». Бурно идет процесс 
государственной регистра
ции новых структур. По 
нашему мнению, сейчас на
ступил пик. Всем было объ
явлено. что мы вступаем в 
рынок, отпущено ценооб
разование, и люди всерьез 
начали верить, что действи
тельно начинаются рыноч
ные отношения. Оказалось, 
что многие хотят быть соб- 
!ственникамн', иметь пусть 
маленькое, но свое дело. Я 
считаю, что это естествен
ное желание человека — от
вечать за свое дело, доби
ваться тех результатов, ка
ких он сам хочет, и полу
чать столько, сколько он 
действительно зарабатыва
ет, а не сколько определе
но кем-то.

— ' Часто в народе тех, 
кто занялся своим делом, 
со злобой обзывают спеку
лянтами', говорят, что нуж
ны только те структуры, 
которые производят товары 
народного потреб-пения.

— Рассмотрим ситуацию 
на примере Томска. Здесь 
особенно сильно стала раз
виваться сеть посредничес
ких фирм — это брокерские

’ конторы, различные торго
во-закупочные предприятия. 
Да, они ничего не произво
дят, а выступают посред
никами между производи
телем и покупателем, И та
кой процесс закономерен. 
Чтобы стать производите
лем, надо закупить сйору- 
дование, сырье, нанять лю
дей, а для этого надо иметь 
(первоначальный капитал,. 
Посредническая же деятель
ность позволяет быстро за
работать деньги.'

— Как я понимаю, весь 
этот процесс вы анализи1ру- 
ете, держите его под конт
ролем и новые рыночные

структуры вполне вас уст
раивают?

— Мы относимся как к
нормальной рыночной

структуре к системе посред
ников. Они для нас — как 
все налогоплательщики, тем 
более что к ним применя
ются более повышенные 
ставки. Производители лю
бого ранга ежемесячно от
числяют в бюджет 32 про
цента от прибыли. Посред
ники — 451 Суммы собира
ются немалые.

— Несколько раньше у 
нас в рубрике {«Деловые 
контакты» была опублико" 
вана беседа с работниками 
финансового управления. И 
там называлась такая циф
ра: в первом квартале в 
доходную часть областного 
и федерального бюджетов 
со всех плательщиков по
ступило независтАио от их 
форм собственности и всех 
существующих видов нало
гов 1 миллиард 632 милли' 
она рублей.

— Все .перечисляют «а  
основании действующих за 
конов. Наша задача — вы
полнить свои профилакти
ческие и контрольные функ
ции. Мы защищаем в ко
нечном итоге интересы го
сударства.

Здесь в отделе пока три 
человека, но в районах и 
городах области у нас 23 
инспекции и в них содер
жатся специальные люди 
для этой работы. А вообще- 
то структура нашей инспек
ции постоянно меняется, и 
пока трудно сказать, какой 
будет ее окончательная фор
ма. Могут произойти и ко
личественные, и качествен
ные изменения.

— Давайте вернемся к 
новым рыночным структу
рам, возникшим в Томске.

— Если говорить о круп
ных посредни1чески(х, то 
можно было бы назвать 
Томскую товарно-фондовую 
биржу. Учредителей у нее 
много: это и кооперативы, 
и коммерческие банки, и 
союз предпринимателей об
ласти, и Томский техно
парк. Но, к сожалению, 
крупным посредником бир
ж а так и не стала, так как 
не смогла создать необходи
мые условия для развития 
посреднической деятельно
сти.

Ведь что _____
Это всего ^ и ш ь  торговое 
место для /  работы тех же 
посредничтских структур. 
Главная 1беда, на мой 
взгляд, в "((ОМ, что среди уч
редителей биржи нет Ни од- 
Hotro достаточно крупного 
производителя. Среди них 
нет ни одного крзшного за
вода, нефтяников, лесников, 
прюизводителей^ строитель
ных материалов. В наших 
же условиях, когда рынок

МихСзил 'Иванович Пав- 
люшкевич вырос в Крас
ноярском (крае, я учился в 
Томском политехническом 
институте. Закончил его в 
1976 году. Много лет рабо
тал в системе народного 
[контроля. В  Гя№у{:|арст»еи- 
ной налоговой инспекции по 
Томской области )— с мо
мента ее организации. ц
iiiiiim iim im m iiiiiiiiiiiim ii
[ТОЛЬКО зар|ожяаетс*(, когда 
нет так привычных Госпла
на, Госснаба, Госкомцен, 
биржа как раз должна вы- 
стуш ть ре1гудято|ром ры
ночных цен, формировать 
«климат» спроса и предло
жения. Ведь известно: ка
кой будет спрос, такая ус
тановится цена на товар. 
Именно На бирже должны 
|аккум(улировать1Ся все (эти 
процессы.

— Говорят, что в России 
сегодня созданы и действу
ют порядка 400 б14рж, а на 
всей остальной части зем* 
вого шара их всего... 50. 
Чем это объяснить?

— Просто у нас идет про
цесс бурного роста, кото
рый никак Не ограничива
ется и не формируется на
стоящей конкуренцией. Ее 
попросту нет. Все образует
ся, когда среди бирж нач
нется конкуренция. И этот 
процесс уже начался. Вы
живет тот, кто сумел соз
дать себе надежную базу, 
сформировать сильную 
команду профессионалов», 
кто сумел объединить про
изводителей и создать ус
ловия для их активной де
ятельности.

Обратите внимание: в об
ластном центре, кроме Том
ской товарно-фондовой бир
жи (ей всего год), обосно
вались уже филиалы Рос
сийской биржи- финансовых 
и товарных ресурсов. Рос
сийской универсальной ин
дустриально - стооительной 
биржи. Азиатской биржи, 
вот-вот откроется филиал 
Сибирской биржи, которая 
обосновалась в Новосибир
ске. А  это значит, что тбм- 
ские предприниматели по
лучают возможность через 
них выйти за пределы об
ласти, в другие регионы. 
Ч ер ^  филиалы, в свою оче- 
рт ь, томичи смогут прив
лекать товарные ресурсы.

— Как это скажется на 
бюджете области, на его 
доходной части?

— Чем больше объем тор
гов -— тем больше идет 
платежей налогов, тем боль
ше получит доходная часть 
бюджета.

— Извините за нескром
ный вопрос: как происходит 
знажомство новых рьшоч- 
ных структур с налоговой 
инспекцмей?

— По действующему за
конодательству каждый на
логоплательщик сможет от
крыть счет в банке только 
после регистрации в нало
говой инспекции по месту 
своего нахождения.

Я бы особо хотел остано
виться На том, что у нас 
Активно начали)сь процес
сы акционн)^вания: >ю,с-
дредприятия ле[реходят в 
акционерные общества, и у 
людей появляются на ру 
ках акции, то есть ценные 
бумаги. Владельцы должнь: 
иметь возможность продать 
■их -при желании в любое 
время. Для таких операций 
нам нужен рынок ценных 
бумаг. Этим и должны за- 
ни.маться фондовые биржи, 
банки, инвестиционные

. компании, фонды и ДРУГие 
структуры. Акции постоян
но должны быть в обраще
нии: если нельзя продать, 
заче.м Их покупать?

Порядок регистрации
фондовых структур упро
щен. Даже те, у которых 
сумма эмиссии ценных бу- 
,маг будет до 1 миллиарда 
рублей, могут рвгистррфЦг' 
ваться в облфинуправле- 
нии. Но тут есть сложности 
другого рода: для рынка 
ценных бумаг нужны не 
просто специалисты, а име
ющие лицензию Министер
ства финансов России на 
право заниматься такого ро
да деятельностью. Для та
ких людей требуется очень 
высокий уровень компе 
тентности. Надо усиленно 
готовить такие кадры, Это 
уж е забота комитета по 
поддержке новых предпри
нимательских структур, 
есть возможность быстро 
ввести в действие вузовский 
потенциал в Томском госу
дарственном и  политехни
ческом университетах.

— Михаил Иванович, по' 
чему ваша инспекция заин
тересована в активном об
ращении ценных бумаг?

— Все просто: чем чаще 
их продают и покупают, 
тем больше идет налогов ь 
бюджет. У людей есть 
деньги, и инвестирование их 
через акции в создание ры
ночных структур, в выпол 
нение конкретных проек
тов, в развитие на террито 
рии области различных 
производств — очень важ
ный момент. Это в конеч
ном итоге, хотя и на буду 
щее, насыщение рынка то
варами и услугами. Прав
да, в Томске и области 
среди крупных заводов нет 
еще акционерных. Зато они 
появились среди лесников, 
в системе потребительской 
кооперации.

Идут процессы в Стреже- 
Boiv̂ , Кошпашева, Асиве. 
Создаются акционерные об
щества среди нефтяников, 
лесных предприятий. Они 
регистрируются в своих 
районных и городских инс
пекциях. Пока у нас, в об
ластной, нет компьютерной 
системы, и м ц  не можем по- 
лугчать мгновенную инфор
мацию. Но банк данных бу
дет создаваться. Надо знать 
точно, сколько и каких у 
нас акционерных обществ, 
их финансовое положение, 
их взаимоотношения с бюд
жетом.

в  сельскохозяйственных 
районах больше уходят, в 
сторону частного предпри- 
ггцма[гельства'. Н^ша зада
ча — готовить районные 
кадры спещ(алистов на(ло- 
говых инспекций, разраба
тывать методики проверок, 
выезжать на места и ока
зывать прайти|ч(ескую по
мощь, проводить семинары 
и рассказывать, как надо 
работать с новыми эконо
мическими структурами. 
Так что в утверждении но
вых рыночных структур 
нам принадлежит далеко не 
последнее место,

Беседовал
п . к о л о т о в к и н .

финскому образцу
ФОТОРЕПОРТАЖ

З ТА СТРОЙКА ведет
ся вблизи очистных 
сооружений Томско

го нефтехимического ко.м- 
бината. На . местности, из
резанной глубокими логами, 
собралась мощная техника 
мелиораторов, а вокруг все 
усеяно спиленными деревь 
ями. Сегодня проводится 
очередное заседание штаба 
строителей, и к вагончикам 
подкатили легковые маши
ны с представителями ге
нерального подрядчика и 
специалистами субподрйд- 
чиков. Они обсудят свои 
проблемы на строительстве 
'полигона токсичных про
мышленных отходов.

Подсчитано, что Томск 
ежегодно выдает lOO тысяч 
ку6ом!етров токсичных от
ходов — это и шламы, и 
тяжелые металлы, и ртут
ные лампы, и многое дру
гое. Куда Это все потом 
расталкивается — трудно 
сказать: может, по приго
родным лесам, а может, на 
свалку бытовых отходов.

И вот, наконец-то, стро
ится полигон. Главный ин
женер проекта — кандидат 
химических наук. Спроек
тировано сооружение по 
финскому образцу. Таких 
современных сооружений 
пока нет в России. Самое 
удивительное то, что город
ские власти не вошли в 
число учредителей стройки

и пока не вложили в это 
важнре для всего населения 
Томска дело ни копейки. 
Трудно поверить, но это 
факт.

О полигоне рассказывает 
начальник окса исполни
тельной дирекции межот
раслевого производственного 
объединения Николай Ива
нович Скворцов:

— Полигон занимает пло
щадь в 25 гектаров. Здесь

будут сооружены карты 
для захоронения отходов. 
Они представляют из себя 
земляные котлованы с уси
ленной гидроизоляцией дна 
и стен. Каждая такая кар
та вместит 8 тысяч 300 ку- 
»аом1етров отходов третьего 
и частично второго классов.

Карты встанут друг за  
другом — своего рода ог
ромные «корыта» в земле. 
Сама гидроизоляция состо
ит из слоя асфальта тол
щиной в 20 сантиметров, за 
тем лягут арматура из 
стеклоткани, специальная 
мастика «Алтай» и еще за
щитный  ̂ слой из грунта 
толщиной в 30 сантиметров. 
Здесь будут храниться не
токсичные отходы.

А вот особо токсичные от
ходы первого и второго 
классов — с завода резино
вой обуви, из института по
лупроводников, из цехов 
«Сибкабеля» и «Сибвлек- 
тромотора», с к<Контура», 
ТЭМЗа, маном|етрового з а 
вода —  пойдут в специ
альные хранилища. С каж
дого предприятия с помо
щью областного центра по 
санитарной защите и эпи
демиологии, Центра по 
стандартизации и метроло
гии подготовлены паспорта 
На отходы. Для особо ток
сичных будет построено 
пять бетонных корпусов- 
бункеров, в которых отхо
ды будут храниться в за 
паянных капсулах.

Полигон рассчитан на 25 
лет. Здесь также будут по
строены печь для сжигания 
твердых отходов и установ
ка для сжигания жидких. 
Все отходы будут дожи
гаться, фильтроваться, и в 
атмосферу будут поступать 
выбросы только в пределах 
допустимых норм.

Директор полигона Олег 
Михайлович Герасименко 
утверждает, что их объект 
— природоохранный и бу
дет экологически чистым. 
Здесь будет вестись посто
янный контроль за подзем
ными водами и воздушной 
средой. Даже при строи
тельстве уж е ведутся наб
людения: Томская геолого
разведочная экспедиция бе
рет пробы из контрольных 
скважин. Их четыре — по 
углам ' площадки, з  
НИИББ наблюдает за рас
тениями и почвой, за воз
душной средой. Работы 
здесь ведет СМУ-йб с кон
ца 1990 года. Пока постро
ен временный полигон. Ос
воено с учетом приобретен
ного оборудования 5 мил
лионов рублей. А всего на 
строительство полигона на
мечено израсходовать 46 
миллионов рублей (в ценах 
1984 года). По нынешним 
же ценам уйдет полмилли
арда. И в этой ситуации 
очень нужна практическая 
помощь городских властей.

К. ПЕТРОВ.
■ « » *

НА СНИМКАХ А: ВАСИЛЬЕВА: Вот они — первые
строители полигона. Это комплексная бригада ПМК-З в 
составе тракториютов: Т. Г. Тушина, А. Б. Куликова,
С. Н. .ОПавлюка, С. ]Г. (Глухова, 'Э. М. Фетисова. Сварщик 
бригады Л. И. Файзулив. Тракторист на корчевке строй
площадки Н>. Л. Трофимов. Заканчивается корчевка 
площадки НОД завод но [обработке промотходов. Одна из 

,. четырех карт готова и приняла партию пластических 
отходов.

СУВЕРЕНИТЕТ ПО- АЛЕКСАНДРОВСКИ
КТО ко го  
ЗАПРЕТИЛ

-- я вообще не понимаю, при 
чем здесь город Стрежевой, -  
не скрывает своей обиды пред
седатель Александровского рай
совета А .В .С еливерстов, -- 
ничего, кроме вреда экологии 
района, он не приносит и нами 
же еще стремится командовать. 
Мы имеем полное право сами 
распоряжаться на своей терри
тории, и здесь у меня единое 
мнение с нашей администра
цией: мы сами в состоянии по
стоять за себя.

В принципе, для Алексея Ва
сильевича эта тема не новая. Ког
да в сентябре вышел приказ 
председателя областного коми
тета экологии А.М.Адама о пре
образовании двух комитетов на 
территории района в единый с 
руководством в Стрэжевом, 
александровц!я воссоздали свой 
комитет на собственные деньги 
и разослали по району письма с 
требованием подчиняться толь
ко им. Через некоторое время 
письма были разосланы област
ным комитетом: не признавать 
самодеятельность районных 
властей.

"Пытаясь уйти из-под конт

роля государственной службы в 
области экологии и природо
пользования, райсовет села 
Александровского принимает 
решения, прямо противореча
щие действующему законода
тельству и превышающие его 
полномочия. Это результат пра
вовой неосведомленности, ца
рящей в райсовете..."

Этот абзац, по-видимому, 
особенно обиден для председа
теля, и он не скрывает возмуще
ния. Сегодня же его чувства 
подогрело еще одно обстоятель
ство. Из Томска от экологиче
ской прокуратуры поступило 
письмо, сообщающее, что его 
действия на самом деле проти
воречат закону,

-  Что у экологической проку
ратуры более важных дел нет? -  
удивляется он. — Или у нас де
мократия провозглашена лишь 
на словах?

По его представлениям, де
мократия выражается в том, что 
в первые же дни к вновь избран
ному председателю Совета яв
ляются руководители всех 
природоохранных служб и ждут 
его распоряжений. Но, посколь
ку никто из них не пришел, сам 
приглашать он принципиально 
не стал. Так и были заложены 
корни этого потрясающего се
годня район конфликта. Причем,

что интересно, некоторые из его 
участников не то что позиций 
друг друга не знают, они в глаза- 
то друг друга не видели. Осталь
ные только руками разводят:

-  Ну это надо же такое при
думать! — энергично выражает 
свое недоумение заведующий 
лабораторией по охране окружа
ющей среды НГДУ В.В.Власов. -  
Районный Совет присылает бу
магу, в которой требует, чтобы 
мы не подчинялись комитету по 
экологии. Областной комитет 
экологии, наоборот, требует не 
признавать действия райсовета. 
А нам, нефтяникам, как быть? 
Районные власти нам землю от
водят, комитет плату за приро
допользование. хоть через суд, 
но снимет. Но нам-то кому в этой 
ситуации подчиняться?

ЗАЧЕМ ЭТО 
<5^НУЖНО 

КОМИТЕТУ?

Чтобы стало понятно, как 
развивались эти события, необ
ходимо познакомить читателей с 
их историей. Комитет экологии 
Александровского района был 
создан четыре года назад. Реши
ли, что располагаться он должен

в Стрежевом, поскольку именно 
в этом городе находятся пред
приятия нефте- и газодобываю
щего ком плекса , наиболее 
загрязняющие природу района. 
Председателем комитета стал 
А.В,Несмеянов. По профессии 
врач, он около десяти лет воз
главлял лабораторию охраны 
природы Н ГДУ. Другое не менее 
важное для этого-поста обстоя
тельство состояло в том. что он 
родился и вырос неподалеку от 
Александровского. Его многие в 
районе знают, и в недостатке 
патриотизма упрекнуть этого че
ловека едва ли кто вправе.

Это было важно, потому что с 
самого зарож дения города 
Стрежевого у коренных жителей 
района возникло к нему ревни
вое, не очень доброжелательное 
отношение. И это можно понять. 
Город нефтяников быстро стро
ился и рос, ему помогала вся об
ласть. Он отбирал у района 
лучшие кадры и из года в год ос
тавлял в тайге грязные, обезоб
раженные пятна вокруг новых 
скважин и нефтепромыслов, 
множил число жидких свалок- 
амбаров, в которых погибали 
птицы и звери. Добытая нефть 
уходила куда-то в дальние места, 
оставляя у александровцев лишь 
чувство обиды и горечи. То, что у 
нефтяников были свои проГле

мы, их как-то не волновало.
И, когда началось возрожде

ние местных Советов, александ- 
ровцы бросились отстаивать 
свои права. Тогда и было приня
то решение райсовета о созда
нии в самом Александровском 
своего районного комитета эко
логии, прежний оставив в Стре
жевом заниматься городом. Как 
выразился тогдашний председа
тель райисполкома, — "своими 
городскими свалками” . Област
ной комитет, особенно не разби
раясь (другие проблемы в то 
время одолели), согласился с 
этим, и комитет в Александров
ском был создан.

”  Моего мнения по этому по
воду тогда никто не сг)росил, -  
рассказывает А.В.Несмеянов, -  
но мы уже тогда предполагали, 
чем это может кончиться, и не
сколько месяцев действительно 
занимались своими городскими 
делами. Когда же потом опять 
посмотрели на дела районные, 
главным образом у нефтяников, 
то обнаружили, что ими никто да
же не интересовался. Пришлось 
снова приниматься за работу.

Если сравнивать результаты 
деятельности разных районных 
комитетов экологии, Стрежев- 
ской выгодно отличается от дру
гих своей требовательностью, 
пунктуальностью, умением не

потерять перспективу. Ему не 
приходится лишний раз напоми
нать предприятиям о необходи
мости, например, определить 
нормативы выбросов и сбросов. 
Представители их служб выхо
дят на контакт, потому что зна
ют: скрыть ничего не удастся, а 
вот найти помощь и понимание, 
возможность решить какие-то 
проблемы вместе всегда можно. 
К сожалению, далеко не так вза
имозаинтересованно складыва
ются отношения нефтяников с 
районными комитетами эколо
гии в соседних районах. Там не
редко и за серьезную аварийную 
ситуацию не всегда удается взы
скать ущерб. Об этом много и го- 
рячо спорили на двух 
научно-практических конферен
циях по экологии северных райо
нов в Стрежевом. на которых 
мне довелось присутствовать. 
Их проводил областной комитет 
экологии.

Вот тогда и родилось пред
ложение о создании сильной 
межрайонной инспекции на се
вере области. Подрбный опыт в 
других областях уже существует 
и дает неплохие результаты. Но, 
чтобы сразу дров не наломать, 
решили для начала объединить 
два комитета в Александров
ском районе. Перед этим пред
седатель областного комитета

экологии А.М.Адам специально 
отправился в Александровское, 
чтобы обсудить проблему с руко
водителем районной админист
рации В.Ф .Колесниковичем. 
Третьим лицом на этой встрече 
была начальник отдела права и 
кадров комитета Н.В.Карташова. 
Вот что она рассказывает:

-  Александр Мартынович на
чинал этот разговор очень мяг
ко, с того , что в районе 
сложилась сложная экологиче
ская ситуация. Наш собеседник 
вроде бы слушал и изредка кивал 
головой, а сам напряженно что- 
то искал в своих бумагах. Как 
оказалось, текст Закона о мест
ном самоуправлении. Когда же 
он услышал, чТо с ним хотят ре
шить вопрос о районном комите
те, то сразу резко и безапелля
ционно заявил, что обсуждать 
ничего не намерен и сам все ре
шит, а мы зря сюда приехали. Ес
ли областной комитет примет 
другое решение, он поедет жа
ловаться к областной админист
рации. По существу нас выгнали 
из кабинета.

ДЕМОКРАТИЯ
ИЛИ

АМБИЦИИ?
Несколько другую версию

этой встречи излагает глава 
Александровской администра
ции В.Ф.Колесникович:

-  В тот день А.М.Адам при
вез и положил передо мной при
каз о переводе нашего 
районного экологического коми
тета в Стрежевой. Но у нас свое 
решение о создании этого коми
тета было принято на сессии, по
этому даже я был не вправе его 
нарушить. Это во-первых, А по
том, есть слишком много вопро
сов, которые мы должны решать 
вместе с комитетом. Это и отвод 
земель, и платежи за природо
пользование. Почему Люди дол
жны за подписью председателя 
комитета без конца ездить в 
Стрежевой. Кроме того, откуда 
им в Стрежевом известны наши 
больные места? Мы здесь все 
службы каждый понедельник со
бираем, обсуждаем предстоя
щие дела, а Несмеянова я у себя 
в кабинете ни разу не видел. В 
конце концов руководитель рай
онной администрации не мень
ше областного комитета 
отвечает за состояние окружаю
щей срёды в районе.

Что ж, возражения Виктора 
Федоровича звучат, на первый 
взгляд, вполне убедительно. Та
кой же точки зрения придержи
вается и председатель 
райсовета А.В.Селиверстов. Он
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Ещ е  н е  (Л’ОЛЬ давно 
в любой деревне мож
но было безоши
бочно распознать ДОМ, 
оде жил или доживает свой 

век ветеран Великой Oreraej 
ственной. По яркой красной 
звездочке на углу избы, ко
торую бережно смастерили 
детские руки в школьной 
мастерской и к празд
нику Победы ПОДНОВИЛИ 
свежей краской. Но 
в последнее нремя все чаще 
встречается поблекший сим
вол былого увЕ1Жения к под
вигу дедов. Неужто и это 
светлое пятно истории нашей 
вычеркнем 'Из памяти вну
ков?

Но недавно в  распутье и 
грязь заехали мы в поселок 
лесорубов Чая. И контрастом 
с уличной хлябью бросились 
в глаза таблички на домах 
— яркие, с любовьЮ' о<|юрм- 
ленные, сквозь заляпанное 
стекло машины легко чита
лось; «Здесь живет ветеран 
Великой Отечественной вой
ны». Решил я зайти в пер
вый же дом на пути, позна
комиться с  хозяином. Так 
произошла моя вторая встре
ча Кириллом Ивановичем 
Мартюшевьш. Первая была 
у нас в 70-е годы, когда ему  
вручали орден Трудового 
Красного Знамени. И пред
ставляет он .многочисленную 
Э Чаинском районе фамилию 
Мартюшевых. С подробно
стью этого факта и начался 
наш разговор в уютной квар
тире.

— На родню я богатый, — 
повел неспешный рассказ 
Кирилл Иванович. — Отец, 
правда, рано умер, в 46 лет, 
но оставил на руках матери 
целых одиннадцать детей. Да 
его |Два брата, Илья и Фома, 
тоже большие семьи имели, 
по-крестьянски считгилось 
нормальным — помощников 
растить. Вот и пошло потом
ство Мартюшевых множить

ся, не только в Чаинском 
районе, но и в Томске, в 
Алма-Ате внуки мои и дя
дей моих растут. Из братьев 
я один сегодня живой. Ф е
дор с Павлом при колхозе от 
оспы умерли, Наум погиб 
под Ржевом в сорок втором, 
лейтенантом был. Сестры По
ля. Маша, Яида. Евдокия, 
Нина живы, своих детей да 
внуков растят.

— А откуда корень семей-

Навстречу Дню Победы i

хать, сеять, сено косить, тем 
и занимался до самой войны. 
Дядю Илью первым л р «^ а-;  
ли, покалечило его на , Ка- > 
рельском перешейке. Он по
том электриком в Лось-Горе 
поработал, там и схоронили 
его. Следом мОЙ брат Наум с 
Дальнего Востока на запад 
ушел, и похоронку получили. 
Мой возраст подоспел в ию
не 1943-ТО. Вечером повестку 
нарочный привез, а утром на

ка. Но первые «Илы», не 
доступные зениткам, стано
вились добычей «мессеров», 
маневрировать на бреющем 
полете нельзя, а сверху на 
них можно было пикировать 
и сбивать безнаказанно. Вот 
и придумали самодельные 
фонари в хвостовом отсеке 
фюзеляжа делать и туда са
дить стрелка с пулеметом. 
Таким стрелком я и стал. 
Фонарь из фанеры и ткани

ца, там был наш последний 
аэродром. Добивали по при
казу Сталина остатки вла- 
совской армии под Прагой. 
Возвращаемся, а нам гово
рят, что победа. Ликовали, 
конечно, гфмяцули поЬи|б- 
ших товарищей. Для меня 
на том служба не кончи
лась, долгих пять лет еще 
молодых обучали и сами 
учились" на более совре.мен- 
ной технике летать, стре-

«Я БЫЛ ВЕЗУЧИМ»
ный на чаннокой земле по
шел?

— Вчера про Стольшина 
передачу видели? С его ре
формы началось. Три брата 
с отцом приехали году в че
тырнадцатом издали в Си
бирь, на ,речке Бакчаре око
ло нь^еш ней Лось-ГорЫ обос
новали деревню Язево с дру
гими переселенцами. Среди 
тех братьев и мой отец был. 
Раскорчевали поле и вольно 
крестьянствовали. Я средним 
родился в семье, уж е здесь, 
в Язеве, при нэпе. Ссыльных 
в тридцать первом к  нам 
не селили, их баржей везли 
мимо. Пацаном видел, как 
с баржи мертвецов хоронили 
у  нашей деревни: скидали в 
яму, вместо креста кол за
били. Там, в  чагине, и  поте
рялась та могила.

Против колхоза вольные 
язевцы долго сопротивля
лись. У комендантов НКВД 
до «ас руки не доходили. Но 
в тридцать пятом уломали 
колхоз создать. Небольшой 
был колхоз, моего дядю Фо
му председателем играли. 
Смекалистый был мужик, 
умел на трудодни упрятать 
хлебушко, не давал голодать. 
С мальчишек я научился па-

телеге отправился я в Под
горное, по пути подсажива
лись новобранцы из других 
деревень. А  там — пароход 
«Смелый», и пересадками до 
Ишима, где действовало эва
куированное из Ленинграда 
авиатехническое училище. 
Меня четыре месяца обуча
ли на возданного стрелка. 
Присягу приняли —'И на 
фронт.

— И каково было первое 
впечатление от встречи с 
войной?

— Не поверите, но самое 
страшное было в дороге на 
передовую. Веяли неимовер
но долго, около месяца. И 
вот навалилась на нас вошь, 
даже козырьки фуражек за
полонила. Рады были, когда 
П'^шбыли на военный аэро
дром в Подмосковье. Там раз
делись, на неостер побросали 
всю одежду и в  баню схо
дили. После тено никакие 
тяготы не страшны были.

Тогда уж е на вооружение 
поступили штурмовики 
«Ил-2». Отличная машина, 
крепко поднимала дух у пе
хоты, когда на бреющем по
лете утюжила танковые ко
лонны, поезда вражеские, 
любые скопления противни-

даже из дробового ружья 
прошьет, но уже «мессеры» 
стали побаиваться: штурмо
вик огрызался огнем и сза
ди. К концу войны пересе
ли в новые «Ил-10», там 
фонарь-стрелка был завод
ской и укрыт броней.

Особенность штурмовиков 
в том, что во время боевых 
вылетов (их бывало по не- 
'скольку на день иногда) не
льзя надеяться на ранение, 
как в пехоте. Тут или пан, 
или — насмерть. Подбили са
молет — не вьшрьцнешь с 
парашютом: высота мала. 
Правда, был случай, что мой 
товарищ по эвену, летчик, 
прыгаул из горящей маши
ны, но парашют раскрыл 
сразу, и он зацепился за  
стойку антенны. Врезался в 
землю, самолет взорвался, от 
стрелка не осталось ничего, 
а от летчика останки принес, 
ли 'В том ж е парашюте, схо
ронили с почестями. Я был 
везучим, ни разу наш само
лет не подбивали так, чтоб 
не долетел до аэродрома. И 
в меня осколок или пуля не 
угадывали.

— Чем День Победы за
помнился?

— Вылетели из Глейви-

лять. Осенью 50-го вернул
ся домой, тогда лишь окон
чательно мирные будни на
чались.

Отдохнул, поглядел «но
выми глазами» на колхоз
ную жизнь. Разруха, ни
щета кругом. Язево" разва
ливается. А вскоре совсем 
исчезла с земли наша де
ревня. Решил в леспромхоз 
пойти: там заработки при
личнее были, в колхозе все 
под метелку выгребали. Од
ни палочки в учетной книж
ке оставляли людям. Так 
стал вальщиком на Тигин- 
CKOIM лесоучастке. Зимой 
лучком валил лес, весной 
на сплаве работал. Женил
ся, дети пошли, надо было 
много зарабатывать, чтобы 
на ноги подняться. Вот и 
был передовиком^ Потом 
новый лесопункт Чаю ста
ли строить, я среди первых 
новоселов был. Свой дом 
между делом построил, а 
это уж е второй дом, свои
ми руками сдел'энный. 
Здесь уж е электропилой 
валил, потом бензомотор
ной. Заработал два ордена: 
кроме Красного Знамени, 
еще Октябрьской Револю
ции, звание «Почетный ма-

Возвращаясь и напечатанному!

стер заготовок и сплава ле
са» присвоили. Вот и гово
рю, что везучий, ни от кого 
худого слова не слышал. 
Четверых детей вырастил, 
хотя первая жена рано 
умерла, живем хорошо со 
'второ^, Клавдией, внуков 
помогаем расти.

Во время разговора при
шел домой младший сын, 
Анатолий. Недавно вернул
ся из армии, продолжает 
дело отца, но уже на ва- 
лочном агрегате работает. 
Собирался как раз на вах
ту вылетать.

На этом «мажоре» хотел 
бы и закончить рассказ ве
терана о своей судьбе. Но 
На следующий день неожи
данно снова встретился с 
Кириллом Ивановичем, на 
сей раз в зале районного 
суда. Предстал ветеран в 
качестве пострадавшего. 
Накануне об этом деле про- 
!М)ф1чал Кирилл Иванович, 
Трудно ему понять и сей
час, как так могло случить
ся; на фронте ни одной ца
рапины не перенес, хотя в 
самое пекло войны проры
вался, на самой передовой 
линии огня летал. Солдат
ская судьба отводила пулю 
вражескую. А тут сосед — 
четырежды судимый хули
ган—Не поглядел на седину, 
на табличку, что к углу до
ма прибита, топором (фазу 
пять ударов в голову на
нес. В темноте, коварно, 
из-за .угла. А  всего-то хотел 
ло-ютцрвски ветеран пого
ворить с ним, чтобы за ум 
взялся, не распускал руки 
На слабых. В ответ на доб
рые намерения — обухом 
по голове. Жизнь словно 
родтвердила правоту слов, 
что от хулиганства до ф а
шизма — один шаг.

Нам бы защититься друж
нее от всякой преступной 
напасти, не пасовать перед 
нею. Ветераны и в этом нам 
добрый пример являют.

Я. ВАРКЕНТИН,

ёя

ЖЕРТВЫ «ЛОМШИЕГО ШИЙ»
— вдова репрессированного, 86-летняя X. А. Оксаяен, и ее 
дочь Б. Э. Сизых—«на свободе». Т ом ский  ЛПК выделил 
им (однокомнатную отдельную |1ёвартмру в двухэтажном  
ведомственном доме. Но в ном ж е доме и даж е на одном 
этаже получил комнату и  главный виновник |нноголет- 
него коммунального неррора <— (ранее неоднократно еУ- 
димый Н. Гончарик.

Наведен ли порядок? Не 
продолжается ли «война 
нервов»? Чтобы ответить на 
эти и другие вопросы чита
телей, откликнувшихся на 
публикацию в газете «Крас
ное знамя» 23 апреля 1991 
года житейской истории под 
названием «В домашнем 
плену», мы побывали у не
вольных новоселов.

Химма Августовна и Ели
завета Эвальдовна перези
мовали спокойней, чем в 
доме по улице 5-й Армии, 
16. Устранена главная опас
ность — насильственное 
совместное проживание с 
хулиганствующим . соседом 
Николаем Гончариком, по
стоянно угрожавшим им,, 
вымогавшим деньги на вы
пивку. Бытовая драма бы
ла тогда близка к своей, 
возможно, роковой развязке. 
По крайней мере строки от
чаянного письма Елизаветы 
Эвальдовны, частично про- 
ци,тировакного в пуб)#(иК]а;- 
ции год назад, не оставля
ли надежд на лучшее буду
щее:

«...И превратил кухню в 
притон. Пьянки, шум, гро
хот по ночам. И не дай бог, 
выйти в этот момент из 
комнаты. Сразу загонит об
ратно, сопровождая свои 
действия отборным матом...

И я все терпела. Не хоте
ла маму расстраивать. Она 
и так после то'го. как папу

в 1938 году расстреляли как 
«врага народа», столько го
ря хватила. Вот и пожили 
остаток наших дней... Не 
могу я больше выдержи
вать этой пытки, жить в 
домашнем плену... Сколько 
же дрожать в собственной 
квартире? Сколько уни
жаться? Ведь мы ничего не 
можем противопоставить 
этому хаму в расцвете лет. 
Но есть же закон, элемен
тарная человеческая спра
ведливость...»

Теперь все это вроде бы 
позади. Но не дает полно
го удовлетворения, казалось 
бы. блатополучная развязка 
ко«41(ликта. Осматриваемся 
в новой квартире. Второй 
этаж, сухо, тепло, светло. 
В просторной комнате, ко
торую занимает больная 
Химма Августовна, обста
новка, похожая на преж
нюю. Также висит портрет 
ее с мужем Эвальдом Ос
каром Оксаненом, с кото
рым она в 1931 году беж а
ла из Финляндии в боль
шую страну строить свет
лое будущее для всего че
ловечества. Она мечтала 
делать это своими руками. 
А Лизе едва исполнилось 
тогда несколько месяцев. 
По-своему счастливо они 
прожили около семи лет. А  
2Z июня 1938 года отец был 
не<^основанно арестован 
как участник «контррево

люционной группы». А за
тем, как говорится в ответе 
старшего помощника про
курора Кемеровской области 
по надзору за следствием в 
(^ а н а х  госбезокасности 
В. М. Юрьева, «по поста- 
вовлеишо бывшей тройкм 
УНКВД По Новоснбв|рской 
области от 3 октября 1938 
года приговорен и высшей 
мере иаказавня... Реабили
тировав посмертно 23 авгу
ста 1989 гоДа иа освовавим 
ст. 1-й Указа Президиума 
Верховного Совета СССР от 
16 января 1989 г-»<

Вот она рана, кровоточа
щая более полувека. Они 
осиротели не только ф изи
чески. навсегда потеряв от- 
V »  и мужа, родного челове
ка. Произошел душевный 
надлом, от осознания выс
шей несправедливости, чу

довищности случившегося, 
и  подивишься силе воли и 
любви к жизни этих на вид

совсем хрупких женщин, 
их упорству, умению жить 
и выжить, несмотря ни на 
что. Как бы хотелось пож е
лать им иной судьбы — бо
лее благосклонной и щ адя
щей. Но видно таков их 
«жизненный крест», угото
ванный бесчеловечной
Системой, Церемалывавшей 
в пыль судьбы людские. 
Миллионы судеб!

После выступления газе 
ты «Красное знамя» иа них 
обратили пристальное вни
мание на Томском ЛПК. 
Начальник Ленинского
РОВД Л. М. Белянкин при
слал обстоятельный ответ 
о жизни двух женщин в 
квартире с подселением, о 
)фаэонаруш ениях и нака
заниях Н. В. Гончарика. 
Прокурор области И. Н. 
Крутов сообщил о резуль
татах проверки в порядке 
надзора уголовного дела в 
отношении Н. В. Гончари

ка, нанесшего телесные 
повреждения Ларичеву. Из- 
за неполно проведенного 
следствия постановление о 
его прекращении было от
менено. Но главным в то 
время было расселение, чем 
и занялся заместитель ди 
ректора по быту Томского 
ЛПК И. П. Крршовяз.

Они живут в доме среди 
ветеранов Томского ЛПК в 
тихом месте. И, думается, 
это не последняя их при
стань. Сын Елизаветы 
Эвальдовны скоро заканчи
вает ТИАСУ'Р. Живет иа 

•Ангаре, но бабушку и мать, 
конечно, одних не оставит. 
Тем более что жить им 
стало тесней: согласились
вместо двухкомнатной на 
однокомнатную квартиру —- 
лишь бы скорей найти по
кой. Химма' Августовна за 
нимает большую комнату 

одна, а дочь Шйснула кро
вать на кухне, да там и 
проводит большую часть 
суток. Такое вот переселе
ние...

Нет, Не умеют или не хо 
тят на Томском ЛПК смот- 
р>еть людям прямо в глаза. 
Ну был грех у Ильи Пет-

1елевидение
Вторник, 28 апреля

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. «ОСТАНКИНО».
6.00 — «Утро». 6.35 — «Марафон-15>>,
9.2о — «спасти пустыню». Докумен
тальный фильм. 9.5о — Футбольное 
обозрение. 10.20 — «Фермата». 10.40 — 
«Третий дубль». 2-я серия. 12.00 — Но
вости. 12.25 — Ритмическая гимнасти
ка. 12.55 — «Концерт дружбы». Между 
народный фольклорный фестиваль цент, 
ра творческих инициатив взрослых п 
детей за мир. 13.30 — «Медицина для 
тебя». 14.10 — Маленький концерт.
14.25—«Блокнот». 14.30—«Мир денег Ада
ма Смита». 15.00 — Концерт.» 15.25 — 
Лечебный массаж. 15.40 — «Собака на

ровича Кривовяза. Это 
именно он, по словам по
терпевших, поспособствовал 
в 1981 году подселению 27- 
летнего Гончарика к двум 
беззащитным женщинам, 
создав критическую ситуа
цию. Теперь бы и рассе
лить по-человечески. Зачем- 
то начали выгадывать, вы
краивать... Да еще и Гон
чарика впридачу снова со
седом сделали.

— Встретит в коридоре,— 
говорит, горько усмехаясь, 
Елизавета Эвальдовна, — и 
обматерит. Правда, шепо
том. Но мне-то от этого не 
легче...

И все-таки они теперь 
вольны в своей квартире. 
Полные хозяева, И люди их 
поддерживают дружеским  
участием, и не . дадут боль
ше в обиду. Они не одино
ки. Мы еще не разучились 
сострадать и- помогать по
павшим в беду. А коли так 
— есть и надежда на ду
ховное возрождение.

В. ФЕДОРОВ.• « *
НА СНИМКЕ Н. ПОТА

ПОВА: X. А. Оксанен и
Е. Э. Сизых.

Томский 
-хезд- 92-

ПОКА ЖИВА  
ЕЩЕ КУЛЬТУРА

14 июня прошлого года стартовал телемарафон «Том
ский ход-91» под девизом «Возродим Томск!». Замьюел 
его не случаен: только надеясь на самих себя, проявляя 
заботу о сохранении и возрождении своих традиций, 
науки и искусства, мы сможем сберечь и поддержать 
томскую культуру.

«Томский ХОД-92» набирает силу. Его апогеем станет 
яркий театрализованнь1й праздник, который состоится 
в июне на площадях Томска. Его организацию возгла
вили коллегия областного управления культуры, глав
ный режиссер театра драмы О, Р. Пермяков.

В преддверии этой крупной акции мы обратились к 
заведующим районными отделами культуры.

Ю. Н. РОДИКОВ (Колпа- 
шевский район);

— 19 и 20 апреля в пос.
Тогуре и рамках «Томского 
хода» прошли концерты хо
ровой музыки и духового 
оркестра, средства от кото
рых поступят в фонд Колпа 
шевского отдела культуры.

Готовим посвященный 
«Томс;кому ходу» большой 
летний праздник народной 
музыки в Колпашеве.

Помогают поддержать 
культуру в нашем городе 
предприятие «)Сибинвест», 
выделившее средства в этом 
году на новогоднее пред 
ставление в парке и на 
конкурс «Мисс юность», 
коммерческое предприятие 
«Ника», выступившее спон
сором Колпашевского народ
ного театра. Торгово - ком
мерческое предприятие «Кол- 
пашевское» помогло уча
стию юны:^ земляков-музы- 
кантов. в областном конкур
се.

Л. М. КАЮМОВА (Тегуль- 
детский Район):

— '24 апреля состоялась 
выставка прикладного на
родного творчества в Чер
ном Яре. В мае, в рамках 
«Томского хода», пройдут 
концерты и спектакли, день
ги, от которых поступят на 
развитие культуры в райо
не.

Во время «Проводов зимы» 
в проведение аукциона, кон- 
ujepra, выставки народного 
творчества, игр-аттракцио
нов, ярмарки свои вложения 
сделали малое предприятие 
«Тайга», торгово-коммерче
ское предприятие «JVLAJI- 
КОМ», не исключая бюджет
ных вложений.

Нужно отметить также и 
то, что наши выезды в раз
личные уголки области по
могают оплачивать проф
союзы тегульдетских лес
промхозов и совхозов: при
мерно раз в квартал они это 
делают обязательно. Этой 
весной надеемся заключить 
договоры с рядом новых 
спонсоров на решение проб
лем культуры.

А. И. ПЛОТНИКОВА (Аси- 
новский район).

— Начиная с Нового года, 
в нашем районе прошли 
мйродриятия, (посвященные 
«Томскому ходу»: рождест
венские, крещенские пра
здники, творческие отчеты 
худ(ожественной .самодея
тельности. В районном крае
ведческом музее экспониро
валось творчество художни
ков - прикладников сел рай
она.

поолагода-
Например,

Хотелось бы 
рить спонсоров, 
совсем недавно лесопромыш
ленный комбинат на 250 
тыс. руб. приобрел Асинов- 
ской детской музыкальной 
школе восемь компьютеров 
для обучения детей теории 
|музыки. Для .эксперимен
тального обучения к нам 
^приезжали п'|реподаватели 
из Новосибирской государ
ственной консерватории. Ле
том, в каникулы, этот класс 
будет игровым.

Асиновское ремонтно-тех
ническое предприятие на 
27 тысяч рублей оплатило 
пошив костюмов Асиновско- 
му фольклорному народно
му хору...

Н. в. ТАТАРНИКОВА (Ше- 
гарский район):

— Вот у ж е 4 года работ
никам культуры активно 
помогают наши районные 
хозяйства. Совхоз «Шегар- 
ский» с улучшенной отдел
кой отремонтировал Федо- 
раевский Дом культуры, а 
совхоз «Вперед» — Бабары- 
кинский Дом культуры.

Совсем недавно колхоз- 
товарищество «Труд» (ди-' 
ректор А. Ф. Травников) 
построил Баткатский Дом 
культуры, правда, его оф и
циального открытия еще не 
было. Строили его добротно, 
хозяйственным способом. 
Спасибо им, А вообще 
каждое мероприятие, напри
мер, отчетные концерты х у 
дожественной ' самодеятель
ности и другие мы посвя
щаем «Томскому ходу-92».

М. КИСУРИНА.
сене». 2-я серия. 16.45 — Мультфиль.м.
17.00 — «Детский музыкальный клуб».
16.00 — Новости. 18.25 — «Человек и 
закон». 18.55 — Концерт Д. Хворостов 
ского. 19.25 — «Третий дубль». 2-я се
рия. 20.45 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 21.00 — Новости. 21.20 — «Аншлаг, 
аншлаг...» Е. Шифрин. 22.45 — «Ферма
та». 23.05 — «Тема». 23.45 — «Лимпо
по». 00.15 — «Девятка». 00.45 — Мульт
фильм для взрослых. 01.00 — Новости. 
01.40 — Футбол. На пути к Уэмбли.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. КАНАЛ «РОС
СИЯ». 8.00 — «Вести». 8.20, 9.05 — 
Французский язык. 1-й и 2-й год. 8.50— 
«Досуг». «Коллекционер». 9.35 — «Коле
со обозрения». 10.50 — «Наан сад». 
11.30 — «Белая ворона». 12.15 — «Те
атральный разъезд». Е. Юнгер. 12.50 — 
«Санта-Барбара». 37-я серия. 13.40 —
«Крестьянский вопрос».

С 14.00 до 16.00 — перерыв.
16,00 — «Простор». 16.30 — Студии 

«Рост». Программа «Т». 17.00 — Хри
стианская пр.ограм'.ча. «Божественная

литургия». 17.45 — Т. Ин. Ко. 18.00 
«Встреча с щузыкой». 18.45 — «Ключ». 
Историко - информационная програм
ма. 19.00 — «Лицом к России». 19.15 
«Спаси и сохрани». «На задворках Рос
сии». Часть 1-я. 19.45 — Программа
«Экс». 20.00 — «Вести». 20.20 — «Пра
здник каждый день». 20.30 — «Санта- 
Барбара». 38-я серия. 21.20 — Чемпио
нат СНГ По плаванию. 21.55 - «Околе
сица». 22.55 — Рок-концерт. Б. Гребен
щиков. 00.00 — «Вести». 00.20 — Рус 
екая история в посольстве Великобрн- 
тании.

ТРЕТЬЯ -ПРОГРАММА.
С 11.30 до 19.00 —  ТВ «ПЕТЕРБУРГ».
ТОМСК. 19.00 — «Так говорит Биб 

ЛИЯ». «Каков он. Бог?» Филь.м 6-й (по 
вторение). 19.30 — АТФ-новостн. 19.50— 
«Внимание: телетекст». 19.55 — «Депу
татский канал». Говорят участники VI 
Съезда народных депутатов Российской 
Федерации.

С 20.55 —  ТВ «ПЕТЕРБУРГ».
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даже заявил, что если бы област
ной комитет экологии нё стал за
ниматься администрированием, 
а предложил толкового специа
листа на должность председате
ля районного  комитета в 
Александровское, то ему бы и 
квартиру выделили, и автомо
биль для работы приобрели, и 
оборудованием оснастили.

Весьма обеспокоены сло
жившимся в результате конф
ликта положением  и члены 
депутатской экологической 
группы. Ее лидер О.Ф.Чагин 
пришел на встречу с корреспон
дентом вместе с другими депута
тами. Разговор состоялся долгий' 
и сложный.

Вот уже несколько лет депу
татов и жителей района ставит 
перед добрым десятком про
блем история с горельниками. 
Когда в свое время начался этот 
лесной пожар, он мог и не при
нять такие масштабы, если бы 
району вовремя оказали по
мощь. Многие и.сейчас с обидой 
вспоминают, что стрежевчане 
своих детей подальше от дыма 
собирались вывозить — в Ниж
невартовск. Они же оставались 
один на один со стихией. Потом 
была громкая кампания, когда не 
дали здесь вовремя создать со
вместные фирмы, способные вы
рубить хотя бы часть 
пострадавшего леса. Кто-то в об
ластном руководстве лишился 
постов, но тайга-то гибнет от это
го александровская. Потом ком
петентные эксперты доказали, 
что ошибок в вычислении площа
ди пострадавшего леса почти не

было. Но время-то упущено, и в 
погибающих лесах начинается 
вывал деревьев. Реальна угроза 
еще более страшных пожаров.

Все эти события еще более 
усилили чувство обиды у руко
водства района и стремление де
ржать свою судьбу в руках, как 
можно крепче, чтобы попытать
ся получить от местных природ
ных богатств приличную 
прибыль и с ее помощью хоть 
как то улучшить.условия жизни 
местных жителей. Большую 
часть денег, полученных, напри
мер, за лес, здесь вкладывают в 
строительство. Никогда в Алек
сандровском так много не строи
ли, как сейчас. Возводятся 
жилье, Дворец культуры, боль
ничный комплекс. И строят не 
только в районном центре.

ПРОИГРЫВАЕТ
ДЕЛО

Теоретически это все понят
но. Когда слышишь о таких бла
городных планах и стремлениях, 
хочется от всей души посочувст
вовать и председателю райсове
та, и руководителю районной 
администрации. Но факты — уп
рямая вещь. Они диктуют свою 
логику. Вот несколько приме
ров.

Ни разу не встретились, чтоб 
обсудить дела в районе ни в ка
бинете, ни на сессии председа
тель райсовета А.В.Селиверстов 
и руководитель администрации 
В.Ф.Колесникович с председа
телем Стрежевского, а потом

Александровского комитетов 
экологии А.В.Несмеяновым. 
Когда я спросила о причине это
го у Несмеянова, он рассказал, 
как год назад вместе с районны
ми охот- и рыбинспектором по
пытались обсудить свои дела на 
исполкоме. Их, даже не выслу
шав, удалили с заседания, как 
посторонних людей. Приглаше
ний же ни на сессию райсовета, 
ни по другому поводу не было ни 
разу.

-  Мне не хочется опять рис
ковать, чтобы меня выставили с 
сессии или из кабинета, -  гово
рит Александр Васильевич, -  а 
так, скорее всего, и будет, если я 
приеду без приглашения. Да ес
ли бы мне председатель Совета 
или депутаты официально уведо
мили о графике деловых встреч, 
я бы пешком к ним пришел.

Впрочем, необходимости ид
ти пешком из Стрежевого в 
Александровское нет. Вертолет 
летит пятнадцать минут. Почему 
же'не пригласить председателя 
районного комитета, ведь лично 
против его кандидатуры никто в 
Александровском не возража
ет? На такой вопрос А.В.Сели
верстов ответил, что считал бы 
подобное приглашение ниже 
своего достоинства. Но ведь от 
этого в первую очередь страдает 
дело, поэтому слово "достоинст
во" здесь очень хочется заме
нить словом "амбиция". Так 
считают и некоторые депутаты. 
Например, техник из аэропорта 
В. П. Жданов:

-  Я знаю А. В. Несмеянова с 
детства, -  говорит он, -  его у нас

в Александровском многие зна 
ют, И. прежде всего, как непод
куп н о го , принципиального 
человека и специалиста. Да я 
просто уверен, что при нормаль
ных отношениях он, и живя в 
Стрежевом, прекрасно справит
ся с обязанностями председате
ля. Мешают амбиции нашего 
руководства. И еще им, видимо, 
нужен "карманный" председа
тель.

Это, конечно, личное мнение 
депутата. Другие вовсе не счита
ют оплачиваемого нынче собст
венного эколога В.А.Тимонова 
таким уж покладистым. Несколь
ко раз с его помощью им удава
лось изменить даже намерения 
администрации. Когда, напри
мер, предполагалось разместить 
на пойме стрбйбазу или в зеле
ной зоне поселка -  фермерское 
хозяйство. С другой стороны, 
некоторые подозревают, что 
получаемые за использование 
природных ресурсов и в качест
ве штрафа деньги от районного 
комитета, находящегося в Стре
жевом, уходят вовсе не на нуж
ды района.

Знакомясь в подробностях с 
этим делом, мне не раз приходи
лось задумываться и обсуждать 
с разными людьми мысль о том, 
что в этом конфликте, как в капле 
воды, отражены не только наши 
сегодняшние беды, но и их при
чины, пожалуй, тоже. Говорят 
нередко, что во всем виновата 
демократия. Но является ли де
мократичной наша демократиче
ски избранная власть? Труднг 
согласиться с этим, когда, напри

■мер видишь, что личную обиду и 
амбиции она ставит выше инте
ресов дела. Или никак не может 
смириться с тем, что должна по
казывать пример скрупулезного 
соблюдения закона. А по закону 
государственные независимые 
контролирующие службы вправе 
сами определять свою структуру 
и методы работы.

Конечно, для дела будет зна
чительно лучше, если они станут 
это делать при поддержке мест
ной власти. Как происходит сей
час с комитетом экологии на 
областном уровне. Но если воз
никает спорная ситуация, демок
ратично ли, не разобравшись, 
начинать враждебные действия 
против государственной контро
лирующей службы. Не потому, 
что она плохо работает. Как дей
ствует районный комитет в Стре- 
жевом, ведь никто в 
Александровском даже не инте
ресовался. И здесь невольно 
возникает мысль, что александ
ровские" власти просто не хотят 
над собой государственного 
контроля, потому что их не уст
раивают законы государства. Я 
понимаю, что такое предполо
жение звучит слишком громко.

Но об этом говорит такой, на
пример, факт. В прошлом году 
сессия Александровского райсо
вета без обоснованных причин 
освободила от экологических 
платежей большинство предпри
ятий, расположенных в райцент
ре. Среди них рыбозавод. В 
декабре специалисты инспекции 
аналитического контроля, распо
ложенной в Стрежевом, прове

ли на рыбозаводе проверку. И 
сделали вывод:

"На предприятии не создана 
служба по охране окружающей 
среды. Контроль за работой дей
ствующих очистных сооружений 
механической очистки осуществ
ляется технической лаборато
рией лишь по двум показателям 
при общем количестве загрязня
ющих веществ 22. Отсутствует 
лаборатория по охране окружа
ющей среды."

Представляете, какой "насы
щенный" раствор спускает в Обь 
рыбозавод? Причем совершен
но бесплатно. Думаете, резуль
таты этой проверки обеспокоили 
районные власти? Наоборот. 
Сейчас В.Ф.Колесникович воз
ражает против документов про
верки на том основании, что ее 
сделали посторонние специали
сты, которые перед этим ему да
же не представились и лично не 
доложили результат. На такие 
официальные возражения не 
всегда решались даже всемогу
щие райкомы партии. Следуя 
этой логике, все, кто не побывал 
в кабинете Колесниковича, дей
ствуют на территории района не
законно.

Зато те, кто сумел найти с 
ним общий язык, могут все. На
пример, в марте депутаты райсо
вета с удивлением обнаружили, 
что, вопреки их решению, адми
нистрация продала кемеровча- 
нам местный леспромхоз, 
обещав ему ежегодно выделять 
лесосеку сырорастущего леса. 
При этом, как утверждается в 
статье "Кризис александровскор!

власти", опубликованной 27 мар
та в газете "Северянка", В.Ф.Ко
лесникович сознательно предо
ставил райсовету недостовер
ную информацию об этом деле.

Я не беру на себя смелость 
высказывать мнение о том, где 
должен находиться районный 
комитет экологии — в Стреже- 

, вом или в Александровском. Ду
маю только, что где бы он ни 
находился, при желании работ
ники комитета и районные вла
сти вполне могли бы найти 
возможность помогать друг дру
гу ради главной цели -  оздоров
ления окружающей "среды. На 
самом же деле конфликт про
должает усугубляться. В Алек
сандровском, работает бывший 
председатель районного коми
тета по экологии, перешедший 
на эту же должность, учрежден
ную администрацией, В том же 
кабинете сидит инспектор друго
го районного комитета, подчиня- 
ющ егося областному, — 
В.Е.Куштысев.

-  Работать невероятно слож
но, -  рассказывает он, — мне 
просто не разрешают действо
вать в райцентре. Почти никакой 
информации из официальных"ис- 
точников в районе у меня нет. 
Депутаты ни разу для разговора 
не приглашали.

Одним словом, положение у 
инспектора государственного 
контроля почти нелегальное. 
Чуть больше месяца назад в 
Александр9вском побывал руко
водитель депутатской группы по 
экологии областного Совета 
Н.И.Лаптев,

-  Положение в районе с;к 
жилось явно ненормальное, -  
говорит он. -  Никакая местная 
власть не может подчинить себе 
государственные контролирую
щие органы, как это пытаются 
сделать здесь. А для чего и какие 
задачи ставят перед собой рай
совет и администрация, я, честно 
говоря, так до конца и не понял.

Но. несмотря на все эти со
бытия, в Стрежевом комитет 
экологии Александровского рай
она продолжает работать, В про 
шлом году несколько сотен 
тысяч рублей было им перечис
лено в экологический фонд рай
она.

*- Сравнивая три районных 
комитета, — говорит заведующий 
лабораторией исследований ох
раны окружающей среды и борь
бы с коррозией НИПИ нефтяной 
и газовой промышленности 
М.М.Пуговкин, -  невозможно не 
заметить, что стрежевчане на
много сильнее. Сни заканчивают 
экологическую паспортизацию и 
уже имеют реальную картину 
вредных влияний на экологию 
района, могут ею управлять 
Здесь очень грамотные специа
листы не только в комитете, но и 
в инспекции аналитического кон' 
троля. Было бы непроститель
ным просчетом передать эти 
структуры александровцам. Это 
привело бы к непрогнозируемо^ 
му ухудшению качества работы.

Таково мнение специалиста.
3. КУНИЦЫНА.

Зам. редактора
Е . М. ФРОЛОВ
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ПРИГЛАШАЕМ СТАТЬ ВКЛАДЧИКАМИ

ГСбанка!
Вы вносите в банк не менее 3 тысяч рублей и получа

ете:
за 6 мес. хранения 
за 1 год хранения -  
за 2 года хранения 
за 3 года хранения

-  15 лроц. годовых; 
30 проц. годовых;

-  32 проц. годовых;
-  34 проц. годовых-

ВСЕГО ДВА С ПОЛОВИНОЙ ГОДА, 
И ВАШ ВКЛАД УДВАИВАЕТСЯ!

И В ДЕНЬГАХ СЧАСТЬЕ, И В ПРОЦЕНТАХ, 
ПОВЫШЕННЫХ С ЗАБОТОЙ О КЛИЕНТАХ!
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К о м м е р ч е с к и е  о т р л ы  М П  ’ ’ К о и к о р д ”  н а х о д я тс я  
в магазинах ’ ’С п р и к  V ’Toeapbi для дома (пл. Батенькова). 
ПК всем интересун 1щи1К  Вас вопросам 
оОрао|айтесь в рабочее время по телефону 26-8П -6П .

СБЕРБАНК К» 131 ИЗВЕЩАЕТ
своих вкладчиков, что временно, до завершения в июле 
текущего года ремонта здания на пл. им. В. И. Ленина, 
12. Сбербанк разместился на первом этаже Кибернетиче* 
ского центра Томского политехнического университета по

. адресу: ул. Советская, 84.

Проезд автобусами №№ 7, 18, 19, 22, 150, троллейбусом 
№ 1 до ост. «ДК ТЭМЗа», трамваями J*№ 1, 2, троллей
бусами 3. 4. автобусом № 12 до ост. лПолитехни^с
ский университет».

УГОЛОК,

сталь листовую, швеллер, 
панель декоративную., пи
шущую машинку, пилома
териал продает предприятие. 
Тел. 77-67-58.

к и н о
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
28 аирел.ч, «Приговор» (две 

серии). Индия) 10. 13. 16. 
18-10.

им. М. ГОРЬКОГО
28 апреля. «Черная кошка» 

(США, фильм ужасов) — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. «Звездные войны» (США. 
фантастика, две серин) — 9-30. 
12. 14-30, 17, 19-40,

«ОКТЯБРЬ»
28 апреля. «Ночной портье» 

(Италля) — 9, 11-15, 13-30,
• 15-45, 18, 20-10. «Голубая ки
таянка» (США, эротический де
тектив) _  10, 12, 14, 16, 18.20. 

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
28 апреля. «И черт с нами!»

- 11-50, 13-40, 15-30, 17-20
19- 10, 21.

«СИБИРЯК»
28 апреля. «Унесенные вет

ром» (США) -- 10, 13-30, 17,
20- 30.

«АЭЛИТА»
28 апреля. «Невеста подзем

ного принца» — 10. 11-30, 13, 
14 30. «Полицейский из Голли
вуда» — 16. 17-50, 20.

КРАСКУ МАСЛЯНУЮ,
(ПЛИТКУ глазурованную, бе
лую (имеются образцы), дву
тавр № 20 и выше реализу
ет производственно-коммер
ческая компания. Здесь же 
по безналичному расчету 
приобретут новую технику; 
тракторы МТЗ-82, Т-25, ДТ- 
75; автомобили ГАЗ-53, УАЗ- 
452, УАЗ-469; эпоксидную 
смолу с отвердителем. Тел. 
76-30-76, 77-85-42.

КУРСЫ шитья
МЕХОВЫХ ШАПОК,
ШУБ, ДУБЛЕНОК

проводятся В городе по воск
ресеньям. На jcypcax даются 
навыки покраски и ‘ выделки 
меха. Обращаться письчМеино с 
вложенным подписанным кон
вертом по адресу;’ 636110, Ниж
ний Склад, v.i. Лeвoбepeд^нaя. 
АА. Иногородние могут .вппи-

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ПРОБЛЕМЫ С ЖРШЬЁМ 
ИЛИ С ВЫГОДНЫМ 
ПОМЕЩЕНИЕМ 
КАПИТАЛОВ.,.

Строительно-промышленное 
акционерное общество «Химстрой» 
и производственно-коммерческая 
компания «СИБИРЬ-ЛИМИТЕД» 
приглашают Вас на

uoupO
I . j u j u u m e q

t i ПРОДАЕМ
-iia iibiUOv4 У1*.лии-чь*,. •

509 кв. м, дрр, Басандайка). 
Звонить по тел, 44-48-92. .

ПРОДАЕМ
электродвигатели АМ!Р 112 
МВ 6 УЗ (4 кВт, 940 об./лмин.).

Тел. 90-88-28 (организа
ция).

АУКЦИОН НЕДВИЖИМОСТИ
Заинтересованные частные лица, руководители и представители 
государственных, коммерческих организаций, могут предложить 
для продажи или купить с аукциона:
-  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ И ЖИЛЬЁ
-  ОБЪЕКТЫ НЕЗАВЕРШЕННОГО СТРОИТЕЛЬСТВА
-  ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ И СКЛАДСКИЕ СТРОЕНИЯ.

Аукцион для вас будет проводиться 
2 6  мая 1992 года в малом зале «ДОМА СОЮЗОВ».

Все вопросы, связанные с оформлением сделок, решат за вас 
специалисты нашей компании.

Помните! Финансовое положение владельцев 
недвижимости непоколебимо.

и б и р о
I -jujjumeq

Адрес: .634050, Томск, пр. Ленина, 55, 
тел. (382-2)23-12-43;23-14-71. 
Факс (382-2) 26-10-79.

гИмидж-ТМ» — 26-61-601

НОВАЯ ТЕХНОЛОГИЯ В ТОМСКЕ i
Малое предприятие «ТЭКО» принимает заказы на 

изготовление печатей, штампов, экслибрисов по ориги
налам заказчика. Качество и минимальные сроки изго
товления гарантированы импортной технологией. Справ- | 
к и по тел. 22-23-54, или по адресу: г. Томск, пр. -Ленина, 
44 (вход со двора). |

ПРИЕМ ВЕДЕТ ПРОФЕССОР
в  поликслияике профила1ктических осмотров 5 мая

ведет прием доктор медицинских наук про
фессор Ю. А. КУЛАКОВ по заболеваниям сердечно-со

судистой, дыхательной системы, желудочно-кишечного 
тракта и сочетанию этих заболеваний. '

Прием — по предварительной записи.
Телефон для справок 21-08-09. Адрес: г. Томск, ул. 

Красноармейская, 68.

СЕМИНАР-ТРЕНИНГ
«Личностно-среДовое взаимодействие. Психосоматика» с
4 по 13 мая проводит Сибирский центр резервных воз
можностей человека. Психотерапевт — проф. В. В. Соло- 
женкин (г. Бишкек). Тел. для справок 77-79-77.
ОРГАНИЗАЦИЯ МЕНЯЕТ
автокран на базе МАЗа гру'зоподъемиостью 10 тонн, 
в отличном состоянии на автомобиль КамАЗ-5410 или 
КамАЗ-5320 (в хорошем состоянии), или «Волгу». Тел. 
95-97-00, в любое время.

с т
у  л. Б елинского

НИИ Б и вА и а ген й
н эм

’»АОШ<1сГялнгй» НА. К н л е в в
Спорт .

НП01КНШ

И кт еТШ Л в явт о 
етоянИй

О .

ж С ок ет сн н а

Г
ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДЛАГАЕТ
телевизоры «ОРИЗОН» экспортного исполнения: пая/се-
ка.м, видео/вход, дистанционное управление, режим  
«Стендбайт». Кинескоп 51-ЛК изготовлен по лицензии. 
Гарантийное обслуживание — год с момента приобрете
ния. Цена договорная. Справки по тел. 25-88-83.

ч л а н о Е
ПРОДАЮ НОВЫЙ мотоцикл 

-•Урал». Тел, 77-13-45,
ПРОДАЮ новый ч/б полупро

водниковый телевизор «Рекорд- 
807», 50 см, 6.000 руб. Тел. 
44-69-80.

МЕНЯЮ однокомнатную квар
тиру с телефоном и коопера
тивный погреб на двух-, трех- 
ксгмнатную квартиру. Телефон 
21-00-31.

ПРОДАЮ швейную машинку 
«Чайка» о импортным эл. при
водом. пылесос «Орь». Телефон 
21-00-31.

МЕНЯЮ- четырехкомнатную 
квартиру в Советском р-не 
(ост. «Ул. Шевченко») па двух- 
н однокомнатную в Советском. 
Кировском р-нах. Тел. 21-01-39.

МЕНЯЮ место для гаража 
по ул. Смирнова на земельный 
участок в р-не с. Аникина или 
Ти.мирязевском или продам, 
здесь же продаю недорого 
магнитофон «Нота 203-1», тер
митный паяльник. г. Томск, 
ул. Мюнниха. 38, кв. 115, с 18 
до 21 часа.

ПРОДАЮ дачу в Заварзине 
Тел. 26-6^1 .

ПРОДАЮ двигатель М-412 
после кап. ремонта, пос. Т:и- 
мирязевский, ул. Новая, 10-а.

ПРОДАЮ новые; ковер 2X3 м 
(ч'ш), налао 2X3 м. Теле<1юн 
26-40-14, после 18 час.

ПРОДАЮ новый ЗИЛ-131, 
с. Тахтамьмлево, ул. Октябрь
ская, 33.

ПРОДАЮ видеомагнитофон 
«Ким». Тел. 75-4А64, о 18 до 20 
час.

СДАЮ в аренду двухкомнат
ную квартиру в г. Челябинске 
(в центре, с телефоном) МП или 
организации в г. Челябинске. 
Тел, в Челябинске 35-46-74, 
после 19 чао.

ПРОДАЮ кузов аАЗ-2104 
(1985 г.). Тел. 75-64-08.

МЕНЯЮ ЗИЛ-157 (1984 г.) и 
«Москвич-412» (1979 г.) в хоро
шем состоянии на УАЗ-452 или 
469. не ранее 1989 г. или ПРО
ДАМ ЗИЛ-157. Тел. 21-20-76-

ПРОДАЮ новые, в упаковке: 
стиральную машину «Кама» 
(3.300), стереомагнитолу «Вега- 
350С» (7.000), стереоплейер
«Вега» (2.200). Тел. 44-79-07.

ПРОДАЮ СРОЧНО видеомаг
нитофон ВМЦ-8220 в отличном 
состоянии. Тел. 21-63-51, о 12 
до 18 час,

ПРОДАЮ холодильник «Кри
сталл» новый, в упаковке, 
(8.000). Тел. 4-45-52 (с КПП).

ПРОДАЮ новый большой хо
лодильник «Св-ияга-404». но
вую резину к ГАЗ-69 и порш- 

.невую к ГАЗ-24. Тел. 91-18-79.

ПРОДАЮ пряжу полушерстя. 
ную тонцую, пригодную для 
машинного вязания, за налич
ный расчет. Теп. 26-50-79.

МЕНЯЮ квартиру гостинич
ного типа (14 кв. м, р-н Каш- 
така-1) и мичуринский участок 
(6,5 сотки, домик, вода, элект
ричество, посадки) на двухком
натную благоустроенн.ую квар
тиру в любом р-не города. 
Справки по тел. 77-61-95, с 18 
чао. 30 мин., в рабочие дни и 
в любое время в выходные.

ПРОДАЮ новые (в yiiau'OBKe) 
стиральную машин.у «Вятка- 
14»-автомат и центрифугу бы
товую «Юла», Тел. 26-13-07.

ПРОДАЮ кожаные чехлы для 
ружья. Тел. 26-16-70, после 20 
часов.

КУПЛЮ трехкомнатную квар
тиру или благоустроенный дом 
в Томске или пригороде, 
или пос. Моряковка.' Возможен 
обмен на новый ВАЗ-07 или 09 
по договоренности. Тел. в Том
ске 21-35-34 или письменно: 
г. Томск-61, до востребования, 
предъявителю паспорта П-ОМ 
№ 654192.

МЕНЯЮ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру в г. Се- 
ми1Палатиноке (3-й этаж, балкон, 
телефон) на равноценную или 
частный дом в г. Томске или 
пригороде. Тел. в Томске 
26-50-79, или ул. Елизаровых, 
49, кв. 19.

ПРОДАЮ диван раскладной 
(6.000), Тел. 44-50-83.

В ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ N s  6:
заместителя директора по 
снабжению, бухгалтера .мате
риальной группы, уборщицы 
помещений. Справки по тел. 
22-22-78, 22-12-61.

НА АВТОРЕМОНТНОМ ПРЕД
ПРИЯТИИ: автослесарей, рих- 
товв.;икоп, .маляров и учеников 
данных специальностей. Пью
щих просим не беспокоить. 
Обращаться: район ЖБК-100,
ул. Угрюмова, 7 (за автобазой, 
по указателю «Авторемонт», с 
10 до 18 час.)

В ОРГАНИЗАЦИИ: бухгалте
ра на самостоятельный баланс 
со стажем работы не .менее 
5 лет; юриста, знакомого с 
ведением хо,зяйственных дел. 
Оплата по контракту.

Для строительства поселка
в Томском районе; листера, 
разнорабочих, каменщиков, га- 
•зоэлектросварщиков, кранов
щиков на пневмокран и авто
кран.

На вновь открываемый дере
вообрабатывающий завод: рабо
чих для запуска производства 
и дальнейшей работы на .заво
де, электриков.

Оплата труда сдельно-дого
ворная, выплачиваются коман
дировочные, представляется 
жилье в до.мах коттеджного 
типа в течение 3—4 лет по 
договору. Обращаться по адре
су; г. Томск-26, y ji Большая 
Подгорная, 204-а. Тел, 77-35-53.

МЕНЯЮ музыкальный центр, 
швейную машинку с .электро
приводом, сахар (в вариантах) 
на двухкамерный холодильник. 
Тел. 77-35-53, в рабочее время.

ПРОДАЮ оворлок-208 (25.000) 
и промышленную швейную 
машинку 23-го класса. Тел, 
49-26-48, в рабочее время.

Бригада высококвалифициро
ванных с1*роитвлей предлага
ет свои услуги. Тел. 49-64-33, 
49-65-51, с 9 ДО 12 час. г. Томск, 
ул. Мокрушина, .5/1, кв. 4. пос
ле 19 час.

ПРОДАЮ стиральную .маши
ну - полуавтомат марки «Си
бирь» (7.000). Тел, 44-68-29, пос
ле 18 час,

КУПЛЮ заднее стекло М-2141. 
Тел. 21-50-23, о рабочее время."

ПРОДАЮ дом-особняк в 30 км 
от Томска (участок 15 соток, 
имеются местное отопление, 
телефон, баня, надворные по
стройки). Коммутатор 77-27-77, 
тел. 3-73, после 18 час.

МЕНЯЮ малосемейную квар
тиру (13 кв. м) по Иркутскому 
тракту (р-н «Дома одежды») на 
аналогичную или большую в 
Кировском р-1не с доплатой. 
Тел. 44-77-04.

МЕНЯЮ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру (16 кв. 
метроэ, 4-й этаж, телефон, Каш- 
так-1) на равноценную в р-не 
пл. Южной, ул. Мокрушина. 
Возможен обмен погребами. 
Тел. 44-77-04.

РАБОТНИКАМ 
БАНКОВ И БИРЖ!
с  25 мая по 6 июня Томская областная школа менед

жеров совместно с аудиторской фирмой KPMG из ФРГ 
проводят двухнедельный семинар с отрывом от произ
водства по проблемам «Банковское дело и биржи».

В программе: банковская система, классическая бан
ковская деятельность, вклады, рынки капитала и бир
жи, риски в банковских операциях, банковская деятель
ность и рисковой менеджмент и др. вопросы.

Участники семинара обеспечиваются комплектом до
кументов.

По итогам обучения фирмой KPMG вьДается сертифи
кат.

Стоимость обучения: 9.000 py6.-f28% НДС. Телефоны 
для оправок 23"25-60, 23-49-83.

Я;

ПРОДАЮ щенков бультерье
ра чистых кровей. Телефон 

- 77-40-31.
ПРОДАЮ печь СВЧ, видаомаг- 

нитофон ВМ-12. большой сто
ловый китайский сервиз из 
92 предметов, телевизор цвет
ной, ковер 2X3 м, «Томь-'209» 
(вое новое), с доставкой на дом. 
Тел. 44 - 77- 04 ,

ПРОДАЮ кирпич 4.000 шт. 
Тел. 26-39-51.

МЕНЯЮ в г. Стрежевом од
нокомнатную благцу,строенную 
квартиру на равноценную в 
г, Томске. Тел. в Томске 
77-04-73, после 18 час.

ПРОДАЮ ВАЗ-2101 (1978 г.) в 
нормальном состоянии и зад
ний мост ВАЗ-2101. Телефон 
44.175-39.

МЕНЯЮ трехкомнатную бла
гоустроенную квартиру (5-й 
•этаж, 36 кв, м.'В 5-этажком до
ме) на двухкомнатную и гос- 
тинку в Кировском р-не или 
в пос. Тимирязевском, Возмож
ны варианты (1-F1). Телефон 
44-75-39, попросить Юру.

КУПЛЮ автомобиль ВАЗ в 
хорошем состоянии,', не ранее 
1985 г. выпуска или «Таврию». 
Тел, 26-36-86.

МЕНЯЮ любой пиломатери
ал ,из кедра в кол-ве 4 куб. м 
на новый цветной телевизор 
4-го поколения и стол-тумбу 
или ковер 2X3 м и палас. Воз
можны варианты. Или продам. 
Тел. 49-01-62, с 17 чае.

СПАСИБО!
От всего сердца благод . 

отряд газоспасателей ТНХК, 
коллектив цеха Ni 201 коопе
ратива «Метаформ», сотрудни
ков кафедр английского, не
мецкого и французского язы
ков ТГУ, кафедры методики 
преподавания иностранных 
языков ТГПИ, всех друзей, 

близких, соседей, принявших 
участие в похоронах,разделив
ших горечь утраты мужа, отца 
БАРЧУГОВА Николая Валерь
евича, Земной поклон Вам| 

Жена, дочь.

Пассажирское автотранс
портное предприятие № 3 
глубоко скорбит в связи со 
смертью ветерана труда 

ЗОЛИНА
Николая Ефремовича

и выражает соболезнование 
родным и близким покойно
го.

Коллектив автобазы свя- 
.ЭИ с глубоким прискорбием 
сообщает о скоропостижной 
смерти ветерана труда 

МОРОЗОВА
Владимира Васильевича

и выражает соболезнование 
родным и близким покойно
го.

Л*

УЧРВДИТЕЛИ — журва. 
листы редакции, трудовые 
коллективы Томского ГПСК. 
«Россвязьинформ» и объеди
нения «Томскавтотранс».
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